Научная статья

DOI: 10.15393/j10.art.2025.8061

EDN: JYDDDZ



# «...Особенно любил сестру, Веру Михайловну...» (сестра писателя В. М. Достоевская-Иванова и ее семья: дополнения к «Хронике рода Достоевских»)

И. М. Дробышевская<sup>1⊠</sup>, Б. Н. Тихомиров<sup>2</sup>, Т. В. Панюкова<sup>3</sup>

<sup>1</sup> Государственный музей истории российской литературы им. В. И. Даля (г. Москва, Российская Федерация) e-mail: inga.drobyshevskaya@mail.ru<sup>™</sup>

<sup>2</sup> Литературно-мемориальный музей Ф. М. Достоевского (г. Санкт-Петербург, Российская Федерация) e-mail: btikhomirov@rambler.ru

<sup>3</sup> Петрозаводский государственный университет (г. Петрозаводск, Российская Федерация) e-mail: aurinko75@mail.ru

Аннотация. В статье представлены результаты архивных разысканий, посвященных семье средней из сестер Ф. М. Достоевского — В. М. Ивановой, которую, по свидетельству жены писателя, ее муж любил особенно сильно. Вводятся в научный оборот 24 метрических свидетельства о рождении, венчании и кончине членов семейства Ивановых, причем актовые записи о появлении на свет всех тринадцати детей В. М. и А. П. Ивановых представлены с исчерпывающей полнотой, а для трех племянниц Достоевского впервые указываются точные даты рождения и смерти. В научный оборот также введено обнаруженное авторами в Центральном государственном архиве города Москвы (ЦГА Москвы) дело «О внесении в родословную книгу действительного статского советника Александра Павловича Иванова, с семейством», включающее в свой состав неизвестные прежде варианты формулярных списков мужа Веры Михайловны и их сына Александра. С опорой на новые архивные документы осуществлен критический анализ опубликованных ранее биографических данных о представителях этой ветви генеалогического древа Достоевских и сделаны коррективы, устраняющие ошибки и неточности, имевшие место в печатных изданиях, включая воспоминания А. М. Достоевского. Публикуемые архивные материалы восполняют серьезный источниковедческий дефицит, имеющийся в родословной росписи генеалогической ветви Веры Михайловны Достоевской-Ивановой, которая опубликована в фундаментальной «Хронике рода Достоевских» (2012), явившейся исправленным и дополненным переизданием классического труда М. В. Волоцкого «Хроника рода Достоевского» (1933). В статье также указаны десять московских адресов, где в 1846-1868 гг. квартировали супруги Ивановы, причем специальное внимание уделено адресам, где, навещая сестру и ее семейство, в 1859–1867 гг. не однажды бывал Ф. М. Достоевский. Отдельным аспектом исследования явилась разработка методики использования архивных материалов в генеалогических исследованиях, демонстрация на конкретных примерах необходимости критического отношения к определенному типу содержащихся в исторических документах данных (например, к возрасту лиц, указываемому в исповедных ведомостях, актовых записях о венчании и смерти, ревизских сказках и т. п.). **Ключевые слова:** родословное древо, В. М. Достоевская-Иванова, Ивановы, Хмыровы, Проферансовы, Центральный государственный архив г. Москвы, метрическая книга, исповедная ведомость, формулярный список, ревизская сказка, М. В. Волоцкой, Хроника рода Достоевского, Хроника рода Достоевских

Для цитирования: Дробышевская И. М., Тихомиров Б. Н., Панюкова Т. В. «...Особенно любил сестру, Веру Михайловну...» (сестра писателя В. М. Достоевская-Иванова и ее семья: дополнения к «Хронике рода Достоевских») // Неизвестный Достоевский. 2025. Т. 12. № 3. С. 88–144. DOI: 10.15393/j10.art.2025.8061. EDN: JYDDDZ

Original article

DOI: 10.15393/j10.art.2025.8061

EDN: JYDDDZ

"...He Especially Loved His Sister, Vera Mikhailovna..." (the Writer's Sister V. M. Dostoevskaya-Ivanova and Her Family: Additions to "The Chronicle of the Generations of Dostoevskys")

Inga M. Drobyshevskaya<sup>1⊠</sup>, Boris N. Tikhomirov<sup>2</sup>, Tatiana V. Panyukova<sup>3</sup>

<sup>1</sup> Vladimir Dahl Russian State Literary Museum (Moscow, Russian Federation) e-mail: inga.drobyshevskaya@mail.ru<sup>™</sup>

<sup>2</sup> The F. M. Dostoevsky Literary and Memorial Museum in St. Petersburg
(Saint Petersburg, Russian Federation)
e-mail: btikhomirov@rambler.ru

<sup>3</sup> Petrozavodsk State University (Petrozavodsk, Russian Federation) e-mail: aurinko75@mail.ru

Abstract. The article presents the results of archival searches devoted to the family of F. M. Dostoevsky's middle sister, Vera Mikhailovna Ivanova, whom, according to the testimony of the writer's wife, her husband loved especially much. Twenty-four metric certificates of birth, wedding and death of the members of the Ivanov family are being introduced into scientific circulation, and the birth records of all thirteen children of V. M. and A. P. Ivanov are presented with exhaustive completeness. For the first time the exact dates of birth and death are indicated for Dostoevsky's three nieces. The case discovered by the authors in the Central State Archive of Moscow (CGA of Moscow), "On the Inclusion in the Genealogy Book of the Actual State Councilor Alexander Pavlovich Ivanov, with His Family," which includes previously unknown versions of the formulary lists of Vera Mikhailovna's husband and their son Alexander, has also been put into scientific circulation. Based on new archival documents, a critical analysis of previously published biographical data on representatives of this branch of the Dostoevskys' family tree was carried out and adjustments were made to eliminate errors and inaccuracies that occurred in printed publications, including the memoirs of A. M. Dostoevsky. The published archival materials fill in the significant shortage of sources in the lineage records of the genealogical branch of Vera Mikhailovna Dostoevskaya-Ivanova, which was published in the fundamental "The Chronicle of the Generations of Dostoevskys" (2012), which was a revised and supplemented reprint of the classic work of M. V. Volotskoy "The Chronicle of the Generations of Dostoevsky" (1933). The article also lists ten Moscow addresses where the Ivanovs lived in 1846–1868, with special attention paid to the addresses where F. M. Dostoevsky visited his sister and her family more than once in 1859–1867. A separate aspect of the research was the development of a methodology for using archival materials in genealogical research, demonstrating the need to be critical of a certain type of data contained in historical documents (for example, the age of persons indicated in confessional lists, wedding and death records, revision tales, etc.) using specific examples.

**Keywords:** family tree, V. M. Dostoevskaya-Ivanova, Ivanovs, Khmyrovs, Proferansovs, Central State Archive of Moscow, metric book, confession list, formulary list, revision tale, M. V. Volotskoy, The Chronicle of the Generations of Dostoevsky, The Chronicle of the Generations of Dostoevskys **For citation:** Drobyshevskaya I. M., Tikhomirov B. N., Panyukova T. V. "...He Especially Loved His Sister, Vera Mikhailovna..." (the Writer's Sister V. M. Dostoevskaya-Ivanova and Her Family: Additions to "The Chronicle of the Generations of Dostoevskys"). In: *Neizvestnyy Dostoevskiy [The Unknown Dostoevsky*], 2025, vol. 12, no. 3, pp. 88–144. DOI: 10.15393/j10.art.2025.8061. EDN: JYDDDZ (In Russ.)

В самом начале мая 1837 г. Михаил Андреевич Достоевский, отец писателя, повез своих старших сыновей шестнадцатилетнего Михаила и пятнадцатилетнего Федора в Петербург для поступления в Главное инженерное училище. Когда перед отъездом из Москвы они прощались со своими младшими братьями и сестрами, Вере, средней из трех сестер писателя, родившейся в июле 1829 г., еще не было полных восьми лет.

Вновь же встретились брат Федор и сестра Вера лишь спустя двадцать два с половиной года, в ноябре 1859 г., когда, отбыв каторгу и солдатчину, Достоевский с женой Марией Дмитриевной и пасынком Павлом Исаевым по возвращении из Сибири поселились в Твери (в столицах ему, осужденному за политическое преступление, жить было запрещено), и, находясь под негласным полицейским надзором, нарушая запрет, писатель на несколько дней нелегально приехал в Москву.

Достоевскому к моменту их встречи было тридцать восемь лет, Вере Михайловне — тридцать. Она уже без малого четырнадцать лет была замужем за врачом и педагогом Александром Павловичем Ивановым; супруги жили, что называется, душа в душу, сестра писателя в это время была матерью семерых детей и находилась на восьмом месяце беременности в ожидании очередного ребенка.

К сожалению, неизвестно, как произошла встреча брата с сестрой после разлуки длиною почти в четверть века, как состоялось личное знакомство Достоевского с зятем А. П. Ивановым и многочисленными племянниками. Это событие в биографических публикациях настолько осталось в тени, что, напротив, укрепилось мнение, будто с мужем Веры Михайловны и вообще со всем семейством сестры писатель познакомился лишь «в начале 1860-х гг.» [Белов; т. 1: 324] (ср.: [Давлетбаева, Емченко: 91]). Однако по возвращении из Москвы в Тверь, в письме от 12 ноября 1859 г. к другой сестре, Варваре Михайловне Карепиной, Достоевский писал, что, приехав домой,

«весь вечер рассказывал жене о [своих] приключениях» и за то, как его приняли московские родственники, сестер «расхвалил до небес» — «Верочку тоже» [Д30; т. 28, кн. 1: 377]. А в конце письма просил Варвару передать «поклон и поцелуй Верочке», поклониться от него «ее мужу» и в заключение наказывал перецеловать Верочкиных детей: «Катю и дипломата-повара особенно» [Д30; т. 28, кн. 1: 377–378]<sup>1</sup>.

Кажется, это вполне достаточное свидетельство того, что во время поездки в Москву Достоевский, что естественно, посетил и дом Ивановых, где познакомился со всей семьей Веры Михайловны<sup>2</sup>. Но особенно значима здесь последняя деталь: затруднительно установить, кого писатель имеет в виду под «дипломатом-поваром», но упомянутая им *Катя* — это трехлетняя дочка Ивановых, родившаяся 16 октября 1856 г. и скончавшаяся «от воспаления» через год (без малого) после того, как ее видел Достоевский, — 5 сентября 1860 г. (метрические свидетельства будут приведены ниже). Так что знакомство писателя во время этого нелегального приезда в Москву 4–8 ноября 1859 г. с зятем, мужем сестры Александром Павловичем Ивановым, а также с их детьми — Софьей, Марией, Александром, Юлией, Виктором, Екатериной и Ниной<sup>3</sup> — надо признать непреложным. Старшей из дочерей, Соне, в это время было тринадцать лет, младшей, Ниночке, — почти два года.

Если обратиться к «Хронике рода Достоевских», вышедшей в 2012 г. под редакцией И. Л. Волгина, то может показаться, что с биографическими данными представителей родословной ветви Веры Михайловны Достоевской-Ивановой картина выглядит гораздо благополучнее, нежели с персональными сведениями в целом ряде других ветвей генеалогического древа. Так, еще в «Хронике рода Достоевского» (1933) Михаила Волоцкого, который общался, лично и по переписке, со многими членами семьи Ивановых, практически для всех детей В. М. и А. П. Ивановых (кроме троих, умерших в младенчестве), указаны точные даты рождения (и по большей части даты смерти — для тех, кто скончался до начала 1930-х гг.). В «Хронике...» 2012 г. они за единичными исключениями оставлены практически без изменения. Разве только уточнены места рождения и кончины.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Здесь и далее полужирные выделения в цитатах принадлежат авторам статьи, курсивные — цитируемым авторам.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Адрес дома, где квартировало в это время семейство Ивановых, см. ниже.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> В примечаниях к этому письму Достоевского в академическом *ПСС* указываются только «шестеро» детей супругов Ивановых [Д30; т. 28, кн. 1: 515]. Не упомянут пятилетний Виктор. Катя Иванова названа, однако точно не идентифицирована: у Ивановых было две дочери с именем Екатерина, в письме говорится о *первой*, до нахождения метрических свидетельств о ее рождении и смерти считавшейся умершей к 1858 г. (см. подробнее ниже). В Указатель имен к 28-му тому она не включена [Д30; т. 28, кн. 2: 567–568].

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Дополнительно указаны год смерти Владимира (1930), месяц и год гибели Ольги (кон. VI — VII 1941), а также предполагаемый год смерти Александра (<1902>) Ивановых [Хроника: 729, 727, 693]. Последнее указание представляется сомнительным (см. ниже).

Но — и в этом главная проблема! — нигде, ни в той, ни в другой «Хронике...», не указаны документальные источники, обосновывающие эти даты. По-видимому, М. В. Волоцкой, приводя их, опирался на свидетельства второго и/или третьего поколения семьи Ивановых, с кем он состоял в переписке или встречался лично<sup>5</sup>. А человеческая память — источник ненадежный, легко может подвести. И в любом случае научное исследование должно основываться на аутентичных документах, которые могут послужить в том числе и критерием истинности устных или письменных свидетельств-воспоминаний. Наглядное тому подтверждение — данные о рождении и смерти самой Веры Михайловны Достоевской-Ивановой, как они представлены в обеих «Хрониках рода...».

# Достоевская (по мужу Иванова) Вера Михайловна (21 июля 1829 — 14 марта 1897)

В «Хронике...» М. В. Волоцкого читаем: «Д о с т о е в с к а я, п. м. И в а н о в а, Вера Михайловна (22/VII 1829 — 13/III 1896)» [Волоцкой: 187]. В «Хронике...» 2012 г. эта информация повторена тождественно, с дополнением, что сестра писателя родилась в Москве и похоронена на Нечаевском погосте в Даровом (см.: [Хроника: 671]). Источник сведений, как уже сказано, ни в одном, ни в другом случае не указан. Но можно с определенным основанием предположить, что данные о рождении Веры Михайловны заимствованы из мемуаров ее брата Андрея, который пишет: «...сестры Вера и Любовь родились 22 июля 1829 года близнятами...» [Достоевский А. М.: 33].

Составители обеих «Хроник...» заимствовали эти сведения без необходимой критической проверки. Однако обращение к метрической книге Сретенского сорока церкви св. апостолов Петра и Павла при Мариинской больнице за 1829 г. обнаруживает, что свидетельство А. М. Достоевского не вполне точно. Актовая запись о рождении «близнят» сообщает:

«№ 2. Мъсецъ Іюль. Число рожденія: 21. У кого кто родился: родились близнецы у штабъ лъкаря Коллежскаго Ассесора и кавалера михаилы андръича достоевскаго и жены его Маріи Өедоровны<,> дочери выра и любовь. Молитвовалъ священникъ Іаковъ Евтропіевъ<,> при немъ былъ дъячекъ Герасимъ Ивановъ. Крещены тогожъ мъсяца. Число крещенія: 22. Оное Крещеніе совършалъ священникъ Іаковъ Евтропіевъ, принемъ были Дьячекъ Герасимъ

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Даты рождения (с указанием года, месяца и числа) всех достигших взрослого возраста детей А. П. и В. М. Ивановых к началу работы М. В. Волоцкого по изучению родословия Достоевских были опубликованы в изд. «Родословная книга дворянства Московской губернии» (см.: Родословная книга: 653), но этот источник, очевидно, остался вне поля зрения составителя «Хроники…». Как увидим, данные этого издания не во всех случаях совпадают с данными метрических записей о рождении членов семьи Ивановых.

 $<sup>^6</sup>$  Любовь Достоевская прожила лишь несколько недель и умерла 12 августа 1829 г. (см.: [Дробышевская, Тихомиров, 2023а: 166]). В «Хронике…» 2012 г. кончина Любови ошибочно датирована «кон. VII 1829» [Хроника: 671].

Ивановъ, Пономарь Степанъ Ивановъ. **Кто воспріємники:** Князь Александръ Дмитричь Козловскій<,> штабъ люкаря достоевскаго дочь дювица Варвара Михаилова и московскій купецъ Өедоръ Тимофюевъ Нечаевъ и купецкая жена Александра Өедорова Куманина»<sup>7</sup>.

Неточность свидетельства А. М. Достоевского в данном случае минимальна: день рождения спутан с днем крещения. Но этот прецедент имеет принципиальное значение: он демонстрирует, что свидетельства мемуаристов чреваты возможностью аберрации<sup>8</sup>.

Неточность данных о дате смерти В. М. Достоевской-Ивановой, почерпнутых М. В. Волоцким из неустановленного источника, более существенна. По указанию составителя «Хроники...» 1933 г., В. М. Иванова скончалась 13 марта 1896 г. [Волоцкой: 187]. Эта дата смерти сестры Достоевского тождественно воспроизведена в «Хронике...» 2012 г. [Хроника: 671]. Но вот незадача: 10 марта 1896 г. Вера Михайловна выступила в качестве восприемницы при крещении своей внучки Елены Ивановой, дочери ее сына Алексея, родившейся в Вологде 9 февраля 1896 г. Неужели за три дня до собственной смерти?

И вновь необходимо обратиться к базовому документу — актовой записи о кончине В. М. Ивановой, извлеченной из метрической книги 1897 г. Святодуховской церкви села Моногарова в Каширском уезде Тульской губернии:

«Счетъ умершихъ. Женска: 2. Мъсяцъ и день: Мартъ. <...> смерти: 14. погребенія: 16. Званіе, имя, отчество и фамилія умершаго: Вдова дъйствительнаго Статскаго Совттника Втра Михаилова Иванова. Лѣта умершаго. Женска: 65. Отъ чего умеръ: отъ бользни рака. Кто исповъдывалъ и пріобщалъ: Спаса Ярской Г. Рязани церкви Священникъ Евгеній Мелеховъ. Кто совершалъ погребеніе, и гдѣ погребены: Погребеніе совершалъ Г<0ро>да Рязани церкви [так!] священникъ Евгеній Мелеховъ, а погребеніе на Моногаровскомъ Приходскомъ кладбищъ. От<к>рытой листъ выданъ уряднику — Апреля 9<sup>20</sup> дня»<sup>10</sup>.

 $<sup>^7</sup>$  Центральный государственный архив города Москвы (ЦГА Москвы). Ф. 203. Оп. 745. Д. 278. Л. 719 об. [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-745/203-745-278/ (09.05.2025).

 $<sup>^8</sup>$  В «Родословной книге дворянства Московской губернии» дата рождения В. М. Ивановой приведена точно (см.: *Родословная книга*: 653).

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> См. метрическое свидетельство о рождении и крещении Е. А. Ивановой (Государственный архив Вологодской области (ГАВО). Ф. 496. Оп. 23. Д. 11. Л. 194 об. — 195 [Электронный ресурс]. URL: https://yandex.ru/archive/catalog/1094f0b6-e49d-47a5-a826-8ca8023be2ee/210 (09.05.2025)).

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Центральный государственный архив Московской области (ЦГАМО). Ф. 17И (Тульская духовная консистория). Оп. 1. Д. 182. Л. 91 об. — 92 [Электронный ресурс]. URL: https://yandex.ru/archive/catalog/1aafef0c-ae2f-45f8-80fc-04c49aef3999/94 (09.05.2025) (источник указан А. С. Бессоновой в изд.: [Даровое Достоевского: 190, примеч. 49]). Дата впервые

Здесь уже смещение даты имеет место не просто на один день, но на целый год! Необходимость обращения к документальному источнику этот пример иллюстрирует еще более выразительно.

При обращении к актовым записям в метрических книгах как источнику биографических сведений нужно, однако, дифференцировать различные уровни фактической достоверности. Наиболее надежным свидетельством являются сами даты записей о рождении, крещении, венчании, смерти (при условии, что церковнослужителями не допущено описок<sup>11</sup>). Но уже указание на возраст жениха, невесты, усопшего в метрических книгах (как и в других документах XIX в.: исповедных ведомостях, брачных обысках<sup>12</sup>, ревизских сказках, формулярных списках и т. п.) не могут считаться вполне надежными и требуют критической проверки. Так, в приведенной актовой записи о кончине В. М. Ивановой указано, что умершей было 65 лет. Однако по соотношению с датой из метрического свидетельства о рождении Веры Михайловны непреложно следует, что на момент смерти ей было 67 лет и семь с половиной месяцев. Как увидим далее, это пример далеко не единственный.

установлена научным сотрудником Зарайского историко-художественного музея В. Г. Шейнблат, см.: Шейнблат В. Г. Где похоронены Достоевские? // За новую жизнь. 1993. № 36. 1 апреля. С. 3–4. См. также в публикациях: [Бессонова: 65, 73, примеч. 7] (по консисторскому экземпляру метрической книги), [Тарасова: 232–234] (по приходскому экземпляру метрической книги, обнаруженному в архиве Зарайского муниципального района: Ф. 103. Оп. 1. Д. 129. Л. 315 об. — 316).

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Так, например, в актовой записи о появлении на свет Ф. М. Достоевского в приходской метрической книге 1814–1823 гг. церкви св. апостолов Петра и Павла, что в больнице для бедных, в дате рождения допущена описка — 3 октября. И только в параллельной записи из консисторской метрической книги Сретенского сорока 1821 г. дата рождения указана правильно — 30 октября.

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Например, в брачном обыске № 17, составленном 6 февраля 1857 г. перед венчанием Достоевского с Марией Дмитриевной Исаевой в Одигитриевской церкви Кузнецка, указан возраст невесты — 29 лет (см.: [Тихомиров: 144]). Однако из опубликованных Н. И. Левченко данных метрического свидетельства о рождении первой жены Достоевского известно, что она родилась 11 сентября 1824 г. (см.: [Левченко: 241]). Значит, к моменту венчания новобрачной было более 32 лет. Курьезно, что когда 24 января 1847 г. Мария Дмитриевна венчалась первым браком (с коллежским регистратором А. И. Исаевым), возраст невесты, напротив, был несколько завышен, и в актовой записи о венчании указано, что ей 23 года (см.: Государственный архив Астраханской области (ГААО). Ф. 170. Оп. 1. Д. 2. Л. 113 об. — 114 [Электронный ресурс]. URL: https://yandex.ru/archive/search?te xt=kohcrant&pageNum=1&dateFrom=1843&dateTo=1843&archiveId=e16acc14-4c39-4808acc6-8c04907c2c7e&is\_digitized=0&updateDate=0&index=archive&excludeSeen=0 (09.05.2025); То же: URL: https://rodoslovnaya.astrobl.ru/archive/f-170-op-1-d-2 (09.05.2025)). Стоит отметить, что в данном случае поиск нужной записи затруднен ошибкой в описании дела как на титуле метрической книги, так и в описи архива и на всех ресурсах, содержащих оцифрованные образы документа. На обложке значится: «Метрическая книга о рождении, браке и смерти церкви Михаила Архангела сел Зеленга, Карантинное, Михайловка Астраханского уезда Астраханской губернии за 1843 г.», тогда как в действительности это приходской экземпляр за период 1843-1855 гг. другой церкви — Василия Великого (Васильевской) на Бирючьей Косе, где был расположен Астраханский карантин.

Отметим также, что в обеих «Хрониках...» причина смерти В. М. Ивановой указана так: «Умерла после запоздалой операции от ущемления грыжи» [Волоцкой: 187], [Хроника: 671]. Между тем в актовой записи о смерти читаем: «Отъ чего умеръ: отъ болъзни рака». Ни в одной из «Хроник...» источник информации не указан (скорее всего, М. В. Волоцкой использовал свидетельство кого-то из дочерей Веры Михайловны — Марии или Ольги)<sup>13</sup>. Поэтому подлинная причина смерти остается под вопросом<sup>14</sup>.

Дата венчания Веры Михайловны Достоевской с Александром Павловичем Ивановым приведена в «Хронике…» М. В. Волоцкого приблизительно: «Замужем за А. П. Ивановым с января 1846 г.» [Волоцкой: 187]. Источником, по-видимому, опять явились мемуары А. М. Достоевского, который писал:

«В декабре 1845 г. я получил письмо от сестры Верочки, что она выходит замуж и что обручение ее состоялось 2 декабря 1845 г. с некиим господином Александром Павловичем Ивановым, врачом по профессии, и сверх того преподавателем физики и химии во многих казенных учебных заведениях. <...> Теперь же ограничусь тем, что отмечу о свадьбе сестры Верочки, которая состоялась, вероятно, в январе месяце 1846 г.» [Достоевский А. М.: 155].

В «Хронике…» 2012 г. дата этого события уточнена: «[7] января 1846 г.» [Хроника: 671]<sup>15</sup>. Но источник вновь не указан. Вероятно, им явилось письмо старшей сестры новобрачной, Варвары Михайловны, которая писала вскоре после свадьбы Веры в Ревель их старшему брату Михаилу:

«В письме твоем, милый брат, я увидела, к удивлению моему, что ты не знаешь еще о свадьбе сестры Верочки. <...> Помолвка е была еще 2 декабря 1845 года, а свадьба — 7 генваря 1846 года. Муж ее, Александр Павлович Иванов — очень добрый и умный человек тридцати двух лет» (цит. по: [Ланский: 370]).

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Поскольку исповедовал и приобщал Веру Михайловну священник *рязанской* церкви, можно предположить, что именно в Рязани ей была сделана упоминаемая М. В. Волоцким «запоздалая операция». А это предположение делает более вероятным смерть от «ущемления грыжи».

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Схожая проблема имеет место и по вопросу о причинах смерти А. М. Достоевского. В «Хронике...» М. В. Волоцкого указано, что он «умер от рака» [Волоцкой: 173]. В «Хронике...» 2012 г. добавлено: «Умер от рака [легких]» [Хроника: 589]. Однако в актовой записи о кончине брата Достоевского из метрической книги церкви лейб-гвардии Финляндского полка на Васильевском острове в графе «отъ чего умерли» записано: «аневризма сердца» [Панюкова: 80–81, ср.: 79].

 $<sup>^{15}</sup>$  В «Хронике...» 2012 г. все уточнения, внесенные в текст М. В. Волоцкого, заключены в прямоугольные скобки.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Помолвка и обручение как разные этапы брачного обряда совпадали по времени весьма редко. Возможно, Андрей Михайлович ошибся, сообщая дату *обручения*; указание В. М. Карепиной на то, что 2 декабря 1845 г. состоялась *помолвка*, представляется более авторитетным. В «Летописи жизни и творчества Ф. М. Достоевского» принят вариант А. М. Достоевского (см.: [Летопись; т. 1: 104]).

Эпистолярное свидетельство, близкое по времени к самому событию, заслуживает бо́льшего доверия, чем мемуары, написанные спустя полвека. Тем не менее заявленный выше принцип необходимости опоры в научном исследовании на первичные базовые документы требует и здесь обращения к актовой записи о венчании В. М. и А. П. Ивановых.

Однако найти этот документ оказалось непросто. Первоначальное предположение, что Вера Михайловна была выдана замуж из дома Куманиных, где она жила после смерти отца, и поэтому венчание скорее всего совершилось в церкви св. бессребреников Космы и Дамиана на Покровке, в приходе которой, в Космодемьянском переулке (ныне Старосадский пер., № 9, стр. 1), жила невеста, при обращении к метрической книге этой церкви не подтвердилось. Отсутствовала запись о венчании и в метрической книге церкви Вознесения на Гороховом Поле, в приходе которой жил жених, А. П. Иванов (и где спустя девять месяцев, в октябре 1846 г., будет крещена их первая дочь Соня). Лишь обнаруженная в деле Московского дворянского депутатского собрания выписка о бракосочетании позволила установить, что А. П. Иванов и В. М. Достоевская венчались в домовой церкви Марии Магдалины, что в Ремесленном училище в Лефортове<sup>17</sup>, где жених с 13 апреля 1844 г. служил учителем физики<sup>18</sup>. И при обращении к метрической книге этой церкви 1846 г. искомая актовая запись о венчании действительно была обнаружена. Вот ее текст:

«Счетъ браковъ: 1. Мъсяцъ и день: Генварь 7. Званіе, имя, отчество, фамилія и въроисповъданіе жениха, и которымъ бракомъ: Титулярный Совътникъ Александръ Павловъ {Ивановъ}, холостый, православнаго Исповъданія. Лъта жениха: 23. Званіе, имя, отчество, фамилія и въроисповъданіе невъсты, и которымъ бракомъ: дочь умершаго Коллежскаго Совътника Михаила Иванова [так!] достаевского дъвица Въра Михайлова Достаевская<,> православнаго Исповтданія. Лъта невъсты: 22. Кто совершаль таинство: Маріинской Церкви, что при Ремесленномъ учебномъ Заведеніи<,> священникъ Александръ Ильинъ Воскресенскій съ дьячкомъ Иваномъ Авроринымъ и пономаремъ Николаемъ Прилуцкимъ. Кто были поручители: По женихъ: отставный маіоръ Александръ филиповъ Миндеровъ, Губернскій Секретарь Иванъ Стефановъ Ивановскій<,> служащіе въ Ремесленномъ учебномъ заведеніи<;> Константинъ Павловъ Ивановъ<,> служащій въ Комерческомъ Судть. По невъстъ: Надворный Совътникъ и Кавалеръ Петръ Андръевъ Карепинъ<,> служащій при московскомъ военномъ Губернаторть, Надворный Совттникъ и Кавалеръ Николай Константиновъ Ураковъ<,> имъющій жительство Якиманской части въ домъ Купца Пастухова, и Надворный Совътникъ Димитрій

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Бывшее Московское ремесленное учебное заведение, ныне МГТУ им. Н. Э. Баумана. См.: О внесеніи въ родословную книгу Дюйствительнаго Статскаго Совътника Александра Павловича <u>Иванова</u>, съ семействомъ // ЦГА Москвы. Ф. 4. Оп. 10. Д. 816. Л. 10.

 $<sup>^{18}</sup>$  Копия (1882) формулярного списка А. П. Иванова за 1868 г. // Там же. Л. 40 об. — 41.

Ивановъ Ставровскій<,> жительство имъетъ тверской части  $2^{20}$  квартала въ собствънномъ домъ. Подпись свидътелей записи по желанію: <нет>» $^{19}$ .

В упомянутой выписке, включенной в дело Московского дворянского депутатского собрания, не были указаны поручители при венчании. Актовая запись из метрической книги содержит более подробную информацию. Поручителем со стороны жениха был его младший брат Константин и два сослуживца по Ремесленному училищу: помощник экспедитора И. С. Ивановский и младший надзиратель майор А. Ф. Миндеров (см.: *Нистрем*, 1846: 245–246)<sup>20</sup>. Поручителями со стороны невесты — муж ее сестры Варвары П. А. Карепин и муж тетки Екатерины (единокровной сестры матери) Д. И. Ставровский. Как в этом родственном кругу оказался отставной надворный советник Н. К. Ураков, не установлено.

Отметим, что вновь возраст как жениха, так и невесты указан в этом документе вполне произвольно: Вере Михайловне на момент венчания было всего лишь 16 лет, Александру Павловичу — вдвое больше.

### Иванов Александр Павлович (<3 июля 1813> — 17 января 1868)

Актовой записи о рождении А. П. Иванова, к сожалению, обнаружить пока не удалось. Но точная дата его появления на свет, впрочем требующая проверки, известна. В «Хронике...» М. В. Волоцкого был указан только год — 1813-й [Волоцкой: 190]; в «Хронике...» 2012 г. приведена и точная дата рождения: «[3.VII] 1813» [Хроника: 677], однако вновь без ссылки на источник (что, заметим в скобках, существенно понижает научное значение этого издания). Тем не менее источник, которым воспользовались составители «Хроники...», предположительно назвать можно — это «Московский некрополь», в котором воспроизведена надпись с надгробного памятника: «Ивановъ, Александръ Павловичъ, д. ст. сов., врачъ Константиновскаго Межевого Института, р. 3 іюля 1813 † 17 января 1868. Памятникъ отъ сослуживцевъ (Алексъевскій женскій монастырь)» (Московский некроноль; т. 1: 487).

Сделаем в этой связи принципиальное замечание. Обнаружение точных дат жизни А. П. Иванова в таком источнике, как «Московский некрополь», не устраняет необходимости поиска записи о его рождении в метрических книгах. В исследованиях родословия Достоевского нам не однажды приходилось сталкиваться с тем, что сведения, почерпнутые из некрополей, расходятся с данными метрических книг и иных авторитетных источников. Так, например, у другого зятя писателя, упомянутого выше мужа его сестры Варвары, Петра Андреевича Карепина, в актовой записи о смерти указана

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 745. Д. 410. Л. 569 об. — 570.

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> Здесь фамилия напечатана как: Мендеровъ.

дата 5 апреля 1850 г., а в «Московском некрополе» — 30 апреля 1850 г. (см.: [Дробышевская, Тихомиров, 2024: 85-86])<sup>21</sup>.

Еще разительнее другой пример, когда в «Петербургском некрополе» обнародована дата рождения сына писателя Алеши Достоевского — 12 августа 1875 г. (см.: *Петербургский некрополь*; т. 2: 83), в то время как Анна Григорьевна, мать, в воспоминаниях днем рождения младшего сына называет 10 августа (см.: [Достоевская. Воспоминания: 335]).

Тут возможны и опечатки в изданиях некрополей, и ошибки тех лиц, которые устанавливали памятники<sup>22</sup> на могиле, и другие причины<sup>23</sup>. Так что вопрос о дате рождения А. П. Иванова пока нельзя считать закрытым.

Вообще заметим, что происхождение Александра Павловича в целом надо признать «темным». По семейному преданию, сообщенному М. В. Волоцкому внучкой А. П. Иванова Еленой Алексеевной, его отец, «Павел Иванович Иванов, был побочный сын князя Голицына и гувернантки его детей». «Голицын очень заботился о своем побочном сыне, — утверждает Е. А. Иванова. — Позднее П. И. Иванов, если не ошибаюсь, служил гвардейским офицером и женился на княжне Софье Волконской» [Хроника: 677].

Граф М. В. Толстой, учившийся вместе с А. П. Ивановым на медицинском факультете Московского университета (1831–1834), в своих воспоминаниях отмечает, что отец Александра Павловича служил «при (московском военном. — И. Д., Б. Т., Т. П.) генерал-губернаторе», которым в 1820–1844 гг. был светлейший князь Д. В. Голицын (см.: [Хроника: 678]). Судя по исповедным ведомостям церкви св. бессребреников Космы и Дамиана в Шубине, в начале 1820-х гг. губернский секретарь П. И. Иванов даже жил в «доме казенном для главнокомандующего <...> генерала от кавалерии и разных орденов кавалера князя Димитрия Владимировича Голицына» 14. Но из этого еще не следует, что он был побочным сыном светлейшего князя. Как и из того, что после самоубийства П. И. Иванова (1829), по утверждению М. В. Толстого, «добродушный князь Д. В. Голицын оставил в пользу сирот всю

 $<sup>^{21}</sup>$  5 апреля как день смерти мужа называет и В. М. Карепина в письме к брату Андрею от 26 апреля 1850 г. (РО ИРЛИ. Ф. 56. № 82. Л. 55 об.; источник указан А. С. Бессоновой).

 $<sup>^{22}</sup>$  Поразителен в этом отношении казус с надписью на надгробном памятнике Марии Федоровны Достоевской на Лазаревском кладбище: «Рожденная 19 января 1800 г., мать писателя умерла 27 февраля 1837 г. на *тридцать восьмом* году жизни. Полных 37 лет ей исполнилось за месяц с небольшим до кончины. Однако на памятнике, установленном мужем Михаилом Андреевичем со старшими сыновьями Михаилом и Федором, означено: "Подъ симъ камнемъ погребено тѣло Надворной Совѣтницы Маріи Өеодоровны Достоевской, скончавшейся  $27^{\text{го}}$  февраля  $1837^{\text{го}}$  Года на  $37^{\text{мъ}}$  Году отъ рожденія"» (подробнее см.: [Дробышевская, Тихомиров, 2023b: 52-55]).

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> См., например, случаи разночтений между актовой записью о смерти и данными «Московского некрополя» у прадеда писателя М. Ф. Котельницкого или между эпистолярным свидетельством Достоевского и записью в метрической книге о кончине его первой жены Марии Дмитриевны [Дробышевская, Тихомиров, 2023b: 23–25].

 $<sup>^{24}</sup>$  См.: ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 747. Д. 2059. Л. 29 об., 33 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/ispovedalnye\_vedomosti/203-747-2059/ (09.05.2025).

движимость покойника и на первое время давал им от себя небольшое пособие» [Хроника: 678]<sup>25</sup>.

М. В. Толстой также сообщает, что по смерти П. И. Иванова остались его жена, сестра (то есть тетка А. П. Иванова<sup>26</sup>) и четверо сыновей Александр, Николай, Константин и Орест<sup>27</sup>. Указанные исповедные ведомости подтверждают это свидетельство, приводя имена жены Софьи Петровны (матери А. П. Иванова), незамужней сестры Елисаветы Ивановны, а также детей Александра, Николая и Константина<sup>28</sup>. Но в них также фигурирует «мать его [П. И. Иванова] купецкая жена Анна Петрова», 54 лет. Конечно, мать внебрачного ребенка князя вполне могли выдать замуж за купца Ивана Иванова. Но ясности в вопрос о происхождении А. П. Иванова это допущение не добавляет.

Недостоверным также представляется сообщение Е. А. Ивановой, что ее дед «служил гвардейским офицером (мы знаем уже, что он был гражданским чиновником<sup>29</sup>. — И. Д., Б. Т., Т. П.) и женился на княжне Софье Волконской» [Хроника: 677]. Имя матери Александра Павловича Иванова действительно было Софья — Софья Петровна (она станет восприемницей старших дочерей сына — Софьи и Зинаиды; см. ниже). Однако у князя Петра Михайловича Волконского (1776–1852) не было дочери с именем Софья; в придачу матушка А. П. Иванова появилась на свет ранее брака своего предполагаемого отца-князя. Происхождение Софьи Петровны Ивановой также остается непроясненным.

Обнаруженное в исповедных ведомостях имя матери П. И. Иванова — Анна Петровна — ставит под сомнение еще одно семейное предание Ивановых, а именно что декабрист Илья Иванович Иванов (1800–1838) был

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> Тем более произвольным представляется допущение составителей «Хроники...» 2012 г., что «добродушный князь Д. В. Голицын» помогал семье внебрачного сына своего старшего брата князя Петра Владимировича Голицына, который, видимо, спутан с князем Борисом Владимировичем (1769–1813), поскольку князь П. В. Голицын умер в 1778 г. в возрасте десяти лет. Известно, однако, что князь Д. В. Голицын после смерти своего брата Бориса воспитывал двух внебрачных его дочерей (Анну и Софью).

<sup>&</sup>lt;sup>26</sup> Авторы специального исследования «"Кому он не делал добра!": Александр Павлович Иванов в кругу Достоевских» ошибочно поняли, что М. В. Толстой упомянул сестру самого А. П. Иванова, а не его отца (см.: [Давлетбаева, Емченко: 84]). Кроме того, они не обратили внимания на то, что в противоречии с собственными словами о «двух мальчиках», мемуарист в конце главы перечисляет по именам трех братьев Александра Павловича (см. след. примеч.).

 $<sup>^{27}</sup>$  Первоначально М. В. Толстой упоминает лишь двух сыновей П. И. Иванова, но далее перечисляет по именам трех братьев Александра Павловича [Хроника: 680].

 $<sup>^{28}</sup>$  Орест родится лишь в 1822 г., после составления указанных исповедных ведомостей за 1820 и 1821 гг.

<sup>&</sup>lt;sup>29</sup> В формулярном списке А. П. Иванова за 1847 г. указано, что он *«сынъ титулярнаго совътника»* (ЦГА Москвы. Ф. 4. Оп. 10. Д. 816. Л. 2 об.). Выписка из послужного списка отца от 11 февраля 1847 г. сохранилась также в документах С. А. Ивановой (Хмыровой) в составе выданной ее отцу 6 мая 1847 г. копии с протокола Московского дворянского депутатского собрания (см.: ОР РГБ. Ф. 93.III.5.58. Л. 1–2).

старшим братом Павла Ивановича Иванова. О том, правда, тоже известно крайне мало, но в авторитетном справочном издании сообщается, что И. И. Иванов был «из почтальонских детей», и его «мать — Елена NN (в 1826 ей 63 года), вдова после второго мужа, унтер-офицера Кармащукова, жила в своем домике в Житомире» [Декабристы: 72]. Все эти сведения решительно расходятся с данными «купецкой жены Анны Петровой».

Дата смерти А. П. Иванова, как уже отмечено выше, известна из «Московского некрополя». Но в отличие от даты его рождения, почерпнутой из того же источника, в данном случае мы располагаем метрическим свидетельством о кончине зятя Достоевского, которое и подтверждает аутентичность данных некрополя. Вот текст актовой записи из третьей части «о умершихъ» приходской метрической книги 1868 г. Ивановского сорока перкви Никиты Мученика в Старой Басманной:

«Счетъ умершихъ. Мужеска: 3. Мъсяцъ и день: Генварь. <...> 17. — 20. Званіе, имя, отчество и фамилія умершаго: Дъйствительный Статскій Совътникъ и Кавалеръ Александръ Павловичь Ивановъ<,> жившій въ Константиновскомъ Межевомъ Институть. Лъта умершаго. Мужеска: 53. Отъ чего умеръ: отъ воспаленія въ легкихъ. Кто исповъдывалъ и пріобщалъ: Протоіерей Платонъ Капустинъ. Кто совершалъ погребеніе, и гдъ погребены: Приходскій Протоіерей Платонъ Капустинъ съ причтомъ. Въ Алексъевскомъ монастыръ»<sup>31</sup>.

Здесь, кстати, тоже можно усмотреть противоречие с данными «Московского некрополя», однако не в указании на день кончины, а вновь в означенном в метрической записи возрасте усопшего. Если Александр Павлович действительно родился 3 июля 1813 г., то на момент смерти ему было не 53, а 54 с половиной года. И тут необходимо отметить, что в издании «Родословная книга дворянства Московской губернии» годом рождения А. П. Иванова назван 1814-й (*Родословная книга*; т. 1: 653), — что как раз соответствует возрасту усопшего, указанному в метрической книге<sup>32</sup>. Так что вопрос о дате рождения мужа Веры Михайловны по-прежнему сохраняет свою актуальность.

<sup>&</sup>lt;sup>30</sup> В некоторых метрических книгах в данном случае указывается Сретенский сорок: Никитская церковь стояла на рубеже Ивановского и Сретенского сороков, граница между которыми проходила по Покровке и продолжающей ее Старой Басманной улице, а сразу за церковью, в районе современного Малого Демидовского переулка, резко сворачивала к югу, к Яузе [Федорец: 89–90].

 $<sup>^{31}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 776. Д. 609. Л. 105 об. — 106 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-776/203-776-609/ (09.05.2025).

<sup>&</sup>lt;sup>32</sup> Граф М. В. Толстой пишет в воспоминаниях, что Александр Павлович был двумя годами его моложе (см.: [Хроника: 678]). Сам Толстой родился 23 мая 1812 г. Из этого как будто тоже следует, что Александр Павлович появился на свет в 1814 г.

Есть в актовой записи о смерти А. П. Иванова и еще одна особенность, требующая комментария. В обеих «Хрониках...» причина смерти Александра Павловича излагается так: «Умер от сепсиса, заразившись при совершении операции» [Волоцкой: 190]; «Умер от сепсиса: [делая операцию по удалению злокачественной опухоли студенту института, занес себе инфекцию и через десять дней скончался]» [Хроника: 677]. Метрическое свидетельство это указание как будто не подтверждает — в графе «Отъ чего умеръ» значится: «от воспаленія въ легкихъ». Однако есть подтверждение версии, изложенной в «Хрониках...». В воспоминаниях А. М. Достоевского об этом событии рассказано так:

«Я застал Александра Павловича уже в предсмертной агонии, и он вскоре при мне же и скончался. <...> Причина столь неожиданной кончины, как говорили тогда, была следующая: у одного из воспитанников межевого института сделалась какая-то злокачественная опухоль под мышкою правой руки. Александр Павлович, как институтский врач, пользовавший этого воспитанника, оказался вынужденным сделать операцию и вырезать эту опухоль, что успешно и исполнил. Но делая операцию, он не обратил внимания, что у него самого на руке была небольшая язвинка. Гной больного, попавши на эту язвинку, заразил и самого оператора, и он заболел тою же болезнью, как и студент, т. е. тою же злокачественною опухолью» [Достоевский А. М.: 282].

Эту версию подтверждают и воспоминания А. Л. Апухтина, бывшего с 1864 г. директором Константиновского межевого института. Ср.:

«Въ 1868 году умеръ институтскій врачъ, дъйствительный статскій совътникъ Александръ Павловичъ Ивановъ, получившій гнойное зараженіе при производствъ операціи одному изъ воспитанниковъ» (Апухтин: 280).

Как ни прискорбно, но приходится признать, что содержащееся в метрической записи указание на причину смерти А. П. Иванова тоже оказывается произвольным. Однако экстраполировать этот прецедент на другие подобные случаи, отмеченные выше (причины смерти В. М. Ивановой и А. М. Достоевского), было бы преждевременным.

#### ДЕТИ ВЕРЫ МИХАЙЛОВНЫ И АЛЕКСАНДРА ПАВЛОВИЧА ИВАНОВЫХ

### Иванова (по мужу Хмырова) София Александровна (12 октября 1846 — 31 марта 1907)

Базовые документальные материалы о рождении, венчании и кончине старшей дочери супругов В. М. и А. П. Ивановых, любимой племянницы Достоевского Сони сохранились в идеальной полноте. В отличие от казуса с венчанием, когда таинство бракосочетания Веры Михайловны и Александра

Павловича было совершено не в приходской церкви по месту жительства жениха или невесты, а в домовой церкви Ремесленного училища, по месту службы новобрачного, и это обстоятельство серьезно затруднило поиск метрического свидетельства о венчании, — в случае с документом о рождении (через девять месяцев и пять дней после свадьбы) первой дочери супругов всё оказалось гораздо проще.

Осенью 1846 г. Ивановы продолжали жить в Басманной части, в приходе Вознесенской церкви на Гороховом Поле, где Александр Павлович жил еще до свадьбы. Правда, по-видимому, перед женитьбой он переехал из дома купчихи Екатерины Константиновой в Денисовском переулке (№ 436)³³ (см.: *Нистрем*, 1846: 247; ц. р. 22 февр. 1846 г.) в дом штабс-капитана Арсения Обухова в Демидовском переулке³⁴ (№ 454)³⁵. Оба этих адреса были поблизости друг от друга, в так называемой Немецкой слободе, а главное, как уже отмечено, в одном и том же церковном приходе. В консисторской метрической книге 1846 г. Сретенского сорока, к которому относилась Вознесенская церковь, и была обнаружена актовая запись о рождении Сони. Вот ее текст:

«Счетъ родившихся. Женска пола: 17. Мѣсяцъ и день: Октябрь <...>
Рожденіе: 12. Крещеніе: 13. Имена родившихся: Софія. Званіе, имя, отчество и фамилія родителей, и какого въроисповъданія: Родители Софіи: Живущій въ домю Обухова Титул<ярный> Совютникъ Александръ Павловъ Ивановъ и законная жена его Въра Михайлова; оба Православнаго въроисповъданія и въ 1 ракъ. Званіе, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Воспріемники были: Дворянинъ Александръ Алексъевъ Куманинъ и Титул<ярная> Совътница вдова Софья Петрова Иванова. Кто совершалъ таинство крещенія: Таинство Крещенія по омолитвованіи и нареченіи имени совершалъ Приходскій Протојерей Алексъй Румянцевъ съ Діакономъ Ниломъ Воронцовымъ, дьячкомъ Иваномъ Богословскимъ, пономаремъ Матвіемъ Воронцовымъ. Рукоприкладство свидѣтелей записи по желанію: <нет>»36.

Дата рождения Сони Ивановой была указана уже в «Хронике...» М. В. Волоцкого (см.: [Волоцкой: 194]), но данная актовая запись не только документально подтверждает сведения, приводимые ранее без указания источника. В ней содержится важная информация о восприемниках при крещении первенца супругов Ивановых, и в частности о том, что наряду с дядюшкой Александром Алексеевичем Куманиным (из дома которого выходила замуж

 $<sup>^{33}</sup>$  Здесь и далее указываются сквозные номера домов внутри полицейской части, согласно изд.: (Алфавитный указатель, 1852).

<sup>&</sup>lt;sup>34</sup> Угол Кирочного переулка.

 $<sup>^{35}</sup>$  См.: ЦГА Москвы. Ф. 2122. Оп. 3. Д. 81. Л. 113 об. [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/obyski/2122/2122-3/2122-3-81/ (09.05.2025). Брачный обыск от 24 июля 1846 г., в котором титулярный советник Александр Павлов сын Иванов выступил в качестве поручителя.

<sup>&</sup>lt;sup>36</sup> ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 745. Д. 417. Л. 167 об. — 168.

Вера Михайловна) крестной Сонечки стала ее бабушка Софья Петровна Иванова — мать Александра Павловича, ранее никогда не фигурировавшая в генеалогических исследованиях. Не исключено, что своего первенца Соню супруги Ивановы назвали в честь ее бабушки по отцу.

Софья Александровна Иванова была единственной дочерью Александра Павловича и Веры Михайловны, которая удачно вышла замуж. Три ее сестры: Мария, Юлия, Ольга — остались незамужними; брак Нины, по мнению родственников, оказался «страшно неудачным» [Волоцкой: 225]; Наталия вышла замуж уже в пожилом возрасте, и муж ее пропал без вести во время Первой мировой войны. Тем более важным оказывается ввести в научный оборот актовую запись о венчании Сони Ивановой с Дмитрием Николаевичем Хмыровым, дата которого осталась неизвестной М. В. Волоцкому, а составителями «Хроники…» 2012 г. указана лишь приблизительно: С. А. Иванова «замужем за Д. Н. Хмыровым с августа 1876 г.» [Хроника: 682]<sup>37</sup>. Актовая запись в консисторской метрической книге 1876 г. Пречистенского сорока церкви свв. Бориса и Глеба у Арбатских ворот позволяет конкретизировать это слишком общее указание:

«Счеть браковъ: 10. Мѣсяцъ и день: Августъ 27. Званіе, имя, отчество, фамилія и вѣроисповѣданіе жениха, и которымъ бракомъ: Дворянинъ<,> бывшій учитель Московской 6<sup>ой</sup> Гимназіи, состоявшій въ VIII классю, Димитрій Николаевичъ Хмыровъ, православнаго въроисповъданія, первымъ бракомъ. Лѣта жениха: 29. Званіе, имя, отчество, фамилія и вѣроисповѣданіе невѣсты, и которымъ бракомъ: Дочь умершаго Дъйствительнаго Статскаго Совттника дъвица Софья Александровна Иванова, православного въроисповъданія. Лѣта невѣсты: 29. Кто совершалъ таинство: Приходскій Священникъ Іоаннъ Александровскій съ причтомъ. Кто были поручители: По женихть: Преподаватель 4<sup>ой</sup> Московской Гимназіи Коллежскій Ассессоръ Викторъ Михаиловичъ Михайловскій и Преподаватель 6<sup>ой</sup> Московской Гимназіи Надворный Совътникъ Александръ Васильевичъ Свиридовъ. По невъстть: Мать ея родная вдова Дъйствительнаго Статскаго Совътника Въра Михаиловна Иванова и братъ ея родной Инженеръ Коллежскій Секретарь Александръ Александровичъ Ивановъ. Поппись свипѣтелей записи по желанію: <нет>»38.

<sup>&</sup>lt;sup>37</sup> Эта информация скорее всего извлечена из письма С. А. Ивановой к Достоевскому от 14 августа 1876 г., в котором она писала: «Если вы еще немного любите меня, вы порадуетесь<,> узнавъ<,> что я выхожу замужъ за человъка<,> котораго люблю и уважаю. Имя его Д. Н. Хмыровъ. Онъ товарищъ брата Саши по гимназіи и по университету и онъ уже давно любитъ меня. <...> Свадъба наша будетъ въ концъ этого мъсяца» (РО ИРЛИ. Ф. 100. № 29727. Л. 3–3 об.).

 $<sup>^{38}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 756. Д. 26. Л. 607 об. — 608 (523 об. — 524, по 2-й паг.) [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-756/203-756-26/(09.05.2025); также см. запись в приходской метрической книге: ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 776. Д. 104. Л. 180 об. — 181 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-776/203-776-104/ (09.05.2025).

Бог не дал Соне Ивановой долгих лет жизни. Она прожила лишь шестьдесят лет и скончалась, как указано в обеих «Хрониках...», 31 марта 1907 г. [Волоцкой: 194], [Хроника: 682]. Приведем и в этом случае актовую запись о кончине старшей дочери супругов Ивановых, подтверждающую данные, приводимые ранее также без указания источника. Она содержится в приходской метрической книге Пречистенского сорока Успенской церкви на Остоженке 1907 г.:

«Счетъ умершихъ. Женска: 3. Мъсяцъ и день: Мартъ. <...> смерти: 31. погребенія: Апртъля 2. Званіе, имя, отчество и фамилія умершаго: Отставнаго Статскаго Совтиника Димитрія Николаева Хмырова жена Софія Александрова (Зап<ись> съ Свид<тельства> выд<аннаго> Прис<тавомъ> 1<sup>20</sup> участка Преч<истенской> части за № 34008/78 отъ 31 Мар<та> 1907 г.). Пъта умершаго. Женска: 56 л<тътъ>. Отъ чего умеръ: раковаго пораженія легкихъ. Кто исповъдывалъ и пріобщалъ: <нет>. Кто совершалъ погребеніе, и гдъ погребены: Приходскій Священникъ Петръ Орловъ, съ діакономъ Алекстывъ Введенскимъ и псаломщиками Василіемъ Наумовымъ и Василіемъ Махаевымъ; на Дорогомиловскомъ кладбищть»<sup>39</sup>.

И вновь указанный в метрическом свидетельстве возраст усопшей (56 лет) вступает в противоречие с реальным возрастом С. А. Ивановой на момент смерти (60 лет и пять с половиной месяцев), исчисляемым по соотношению с документально подтвержденной датой рождения (12 октября 1846). В наших генеалогических исследованиях подобная ситуация встречается настолько часто (в том числе и в материалах настоящей статьи), что в дальнейшем, видимо, придется отказаться от вычислений года рождения того или иного лица, исходя из возраста, указанного в метрическом свидетельстве о смерти или венчании, а также в брачном обыске, исповедной ведомости и т. п. (или же делать это с необходимыми оговорками).

Стоит также отметить, что С. А. Иванова умерла в Москве. Это соответствует свидетельству ее сына, Д. Д. Хмырова, который писал М. В. Волоцкому о переездах их семьи: «Жили сначала (после свадьбы родителей. — И. Д., Б. Т., Т. П.) в Рославле, затем в Холме (Люблинской губернии) и, наконец, в Москве...» [Хроника: 687]. Составители «Хроники...» 2012 г., видимо, посчитали последнее указание недостоверным и к слову «Москва» сделали подстрочное корректирующее примечание: «В Переславле-Залесском (Коломенский альманах. Вып. 5. Коломна, 2001. С. 336)»<sup>40</sup>. Однако, кроме приведенного

 $<sup>^{39}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 2125. Оп. 2. Д. 150. Л. 59 об. — 60 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/2125/2125-2/2125-2-150/ (09.05.2025).

 $<sup>^{40}</sup>$  Ссылка эта сделана отнюдь не на документ, а на публикацию Г. Ф. Коган, где без уточнения хронологии и без опоры на источники сообщается: «После свадьбы (Д. Н. и С. А. Хмыровых. — И. Д., Б. Т., Т. П.), состоявшейся 27 января [так!] 1876 года, они уехали из Москвы в Рославль, а затем переехали в Переславль-Залесский» [Коган: 336].

метрического свидетельства, о проживании семьи Хмыровых в конце жизни Софьи Александровны в Белокаменной также свидетельствует адресная книга «Вся Москва» на 1907 г., где указан адрес: «**ХМЫРОВЪ** Дм. Ник. сс. <6-й⁴¹> Міусскій, д. Соловьева <№ 24>» (*Вся Москва, 1907*; отд. ІІІ: 379). Причем адрес статского советника Дмитрия Николаевича Хмырова можно найти и ранее, еще в адресных книгах второй половины 1890-х гг., см.: «**ХМЫРОВЪ** Дм. Ник. сс. Кривоарбатскій, д. Брещинскаго <№ 3>» (*Вся Москва, 1898*; отд. ІІІ: 270; ц. р. 15 нояб. 1897 г.)⁴².

### Иванова Зинаида (Зенаида) Александровна (11 ноября 1847 — 9 июля 1849)

Через год с небольшим после рождения Сони в той же Вознесенской церкви на Гороховом Поле супруги Ивановы крестили свою вторую дочь Зинаиду. Об этой девочке у составителей обеих «Хроник...» практически не было информации, они лишь обозначили годы (без точных дат) ее жизни: «1847–1849» [Волоцкой: 199], [Хроника: 688]. Надо сказать, что о детях, умерших в младенчестве, в родословной росписи как правило приводится минимальная информация, а часто при составлении генеалогического древа они просто бывают потеряны. В отношении трех умерших в младенчестве дочерей четы Ивановых теперь есть возможность хотя бы минимально восполнить документальные лакуны.

Как уже сказано, актовая запись о рождении Зинаиды обнаружена в приходской метрической книге Сретенского сорока Вознесенской церкви на Гороховом Поле. Она гласит:

«Счетъ родившихся. Женска пола: 20. Мъсяцъ и день: Ноябрь <...> Рожденія: 11. Крещенія: 13. Имена родившихся: Зенаида. Званіе, имя, отчество и фамилія родителей, и какого въроисповъданія: Родители Зенаиды: Въ домпь штабсъ капитана Обухова Коллежскій Ассесоръ Александръ Павловъ Ивановъ и законная жена его Въра Михаилова; оба православнаго въроисповъданія и въ 1 бракть. Званіе, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Воспріемница была Титулярная Совттница вдова Софья Петрова Иванова. Кто совершалъ таинство крещенія: Таинство крещенія по омолитвованіи и нареченіи имени совершалъ приходскій Протоіерей Алексъй Румянцевъ съ Діакономъ Ниломъ Воронцовымъ, дъячкомъ Иваномъ Богословскимъ<,>

<sup>&</sup>lt;sup>41</sup> Напечатано: «Б. Міусскій», но поскольку Большого Миусского <проспекта;> в Москве не было, предполагаем, что имелся в виду 6-й Миусский проезд.

 $<sup>^{42}</sup>$  Муж С. А. Ивановой Дмитрий Николаевич Хмыров умер в Коломне в 1925 г. Об этом в письме к Г. Ф. Коган от 24 октября 1966 г. сообщила внучка супругов Хмыровых В. И. Михневич (см.: [Коган: 335]). По-видимому, из этой публикации данные о смерти Д. Н. Хмырова были заимствованы составителями «Хроники…» 2012 г., но вновь без указания источника [Хроника: 687].

Пономаремъ Матоіемъ Воронцовымъ. Рукоприкладство свидътелей записи по желанію: <нет><sup>43</sup>».

Восприемницей вновь выступила бабушка новорожденной Софья Петровна Иванова<sup>44</sup>, восприемник в актовой записи почему-то не указан.

Зина прожила чуть более полутора лет. Ко времени ее кончины Ивановы переехали из дома штабс-капитана Обухова в Лефортовскую часть, в дом лифляндского дворянина Александра Шпревича в Бригадирском переулке (№ 887). Новый дом тоже был неподалеку от старого, в той же Немецкой слободе<sup>45</sup>, но находился уже в приходе церкви Богоявления в Елохове Сретенского сорока. В приходской метрической книге 1846–1849 гг. этой церкви, в части третьей за 1849 г. «объ умершихъ», и обнаружена актовая запись о кончине Зинаиды:

«Счетъ умершихъ. Женска: 27. Мѣсяцъ и день: Іюль <...> 9. — 12. Званіе, имя, отчество и фамилія умершаго: Умерла: жившая въ домю Гг. Шпревичь Надворнаго Совютника Александра Павловича Иванова дочь Зинаида. Лѣта умершаго. Женска: № года 8<sup>ми</sup> м<юся>цевъ. Отъ чего умеръ: отъ колики. Кто исповѣдывалъ и приобщалъ: <нет>. Кто совершалъ погребеніе, и гдѣ погребены: Отпъвали Свящ<енникъ> Петръ Козминъ, съ причтомъ. Погребена на Ваганьковскомъ кладбищъ. Приходскіе: Священникъ Петръ Козминъ. Діаконы и пономарь»<sup>46</sup>.

### Иванова Мария Александровна (23 ноября 1848—13 июля 1929)

Согласно исповедной ведомости Сретенского сорока за 1848 г. (дата составления — 20 сентября) и в следующем году после рождения второй дочери Зинаиды семья Ивановых по-прежнему жила в доме штабс-капитана Арсения Обухова в приходе Вознесенской церкви<sup>47</sup>. Однако в метрической книге этой церкви запись о рождении Марии мы не обнаружили.

 $<sup>^{43}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 2126. Оп. 1. Д. 100. Л. 15 об. — 16 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/2126/2126-1/2126-1-100/ (09.05.2025).

 $<sup>^{44}</sup>$  Это самое позднее упоминание свекрови Веры Михайловны в документах, связанных с семьей Ивановых. Она умерла 7 мая 1851 г., см.: ЦГА Москвы. Ф. 2126. Оп. 1. Д. 34. Л. 178 об. — 179 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/2126/2126-1/2126-1-34/ (09.05.2025).

 $<sup>^{45}</sup>$  Граница между Басманной и Лефортовской частями проходила как раз по Немецкой (ныне Баумана) улице — главной магистрали Немецкой слободы.

 $<sup>^{46}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 2126. Оп. 1. Д. 33. Л. 300 об. — 301 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/2126/2126-1/2126-1-33/ (09.05.2025).

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> Курьезный факт: в этой ведомости Вера Михайловна записана как жена губернского секретаря *Константина* Павловича Иванова, младшего брата коллежского асессора Александра Павловича, жившего с ними в одном доме, см.: ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 747. Д. 1547. Л. 169 об. [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/ispovedalnye\_vedomosti/203-747-1547/(09.05.2025).

Но у нас была подсказка, указывающая направление дальнейшего поиска: выше уже была приведена актовая запись из метрической книги Богоявленской церкви в Елохове о смерти летом следующего, 1849 г. в доме лифляндского дворянина Шпревича второй дочери Ивановых Зинаиды. Семья, очевидно, совершила переезд в новый дом осенью 1848 г., незадолго до рождения третьего ребенка. В той же приходской метрической книге 1846–1849 гг. Богоявленской церкви, в которой содержится запись о кончине Зины, только годом ранее, обнаружена и запись о рождении ее сестры Марии. Вот ее текст:

«Счетъ родившихся. Женска пола: 69. Мѣсяцъ и день: <u>Ноябрь</u> <...>
Рожденіе: 23. Крещеніе: 25. Имена родившихся: Марія. Званіе, имя, отчество и фамилія родителей, и какого въроисповъданія: <u>Родители Маріи</u>: Живу<щіг> въ домпь Г. г. Шпревичь Надворный Совтьтикъ Александръ Павловичь сынъ <так!> Ивановъ, и закон<ная> его жена Втра Михайловна. Оба въ 1 бракть. И православ<наго> втроисповтьд<анія>. Званіе, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Воспріемниками были: Дворянинъ и Кавалеръ Александръ Алекстьевъ Куманинъ, и Надворнаго Совтьтника Карепина жена Варвара Михайловна Карепина. Кто совершалъ таинство крещенія: Таинство крещенія совершалъ приходскій Священникъ Василій Сахаровъ съ причтомъ. Рукоприкладство свидътелей записи по желанію: <нет>»48.

Удивительно, как быстро, если судить только по метрическим свидетельствам о рождении первых дочерей, поднимается по служебной лестнице А. П. Иванов: 12 октября 1846 г. он титулярный советник, 11 ноября 1847 г. коллежский асессор, а 23 ноября 1848 г. — уже надворный советник. И тогда невольно закрадывается мысль, что у него, возможно, был высокий покровитель; и тут опять нельзя не вспомнить семейное предание о том, что его отец был внебрачным сыном князя Голицына... Однако, если обратиться к более точным документам, отражающим карьерный рост любого чиновника — формулярным спискам (1847 и 1866 гг.), то становится ясно, что чинопроизводство шло обычным порядком, с разницей между чинами в 3-9 лет: титулярный советник (IX класс) — со старшинством с 5 ноября 1836 г. (приказ от 25.09.1842), коллежский асессор (VIII) — с 27 апреля 1844 г. (приказ от 13.12.1846), надворный советник (VII) — с 27 апреля 1847 г. (приказ от 09.03.1848), коллежский советник (VI) — с 27 апреля 1850 г. (приказ от 13.03.1851), статский советник (V) — с 27 апреля 1854 г. (приказ от 21.11.1857), действительный статский советник (генеральский чин IV класса) — с 30 августа 1865 г.49

 $<sup>^{48}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 2126. Оп. 1. Д. 33. Л. 185 об. — 186 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/2126/2126-1/2126-1-33/ (09.05.2025).

 $<sup>^{49}</sup>$  См.: ЦГА Москвы. Ф. 4. Оп. 10. Д. 816. Л. 2–5, 29–36. Дата старшинства, указываемая при пожаловании очередного чина, определяет начало срока выслуги для получения следующего чина.

Мария Александровна Иванова прожила долгую жизнь и скончалась в сельце Даровом на 81-м году жизни в июле 1929 г. О ее предсмертной болезни 6 июля 1929 г. ее младшая сестра Ольга Александровна сообщала основательнице и первой заведующей московским музеем Достоевского Вере Степановне Нечаевой:

«С пятницы на той неделе у М<арии> А<лександровны> началось гангрено<3>ное воспаление на почве закупорки кровообращения на почве склероза. Со вторника начались пролежни с громадными нарывами. Разложение такое, что в комнате у ней, несмотря на открытые окна, не просидишь и 10 минут»<sup>50</sup>.

Документальным подтверждением точной даты смерти племянницы Достоевского мы не располагаем, но М. В. Волоцкой, использовавший, в частности, архив О. А. Ивановой, хранившийся на тот момент в московском музее Достоевского, указал точную дату смерти — 13 июля 1929 г. [Волоцкой: 199]. Эта дата выбита и на могильном памятнике М. А. Ивановой, установленном в 2011 г. на кладбище села Моногарова.

## Иванов Александр Александрович (1 апреля 1850 — не ранее 13 марта 1902)

Дата рождения старшего сына четы Ивановых, Александра, тождественно указана (но вновь без ссылок на источники) и в «Хронике...» М. В. Волоцкого [Волоцкой: 202], и в «Хронике...» 2012 г. [Хроника: 693]. Однако с поиском метрической записи о его рождении возникло серьезное затруднение (аналогичное затруднению при поиске записи о венчании его родителей). Согласно адресной книге Москвы на 1850 г., после смерти дочери Зинаиды Ивановы в конце 1849 г. покинули дом Александра Шпревича и переехали в Лефортовскую часть, в дом наследников умершего купца Цургозена (домовладелицей была вдова или дочь Елисавета Цургозен) на Немецкой улице (№ 883), который относился к приходу той же Богоявленской церкви в Елохове (см.: *Нистрем*, 1850: 289; ц. р. 17 дек. 1849 г.)<sup>51</sup>. Также есть документ, свидетельствующий о проживании А. П. Иванова по данному адресу и в конце 1850 г. Это подпись-автограф Александра Павловича

<sup>&</sup>lt;sup>50</sup> ОР РГБ. Ф. 792 (Нечаева В. С.). К. 16. Ед. хр. 75. Л. 13 (цит. по: [Прохоров: 4]).

<sup>&</sup>lt;sup>51</sup> С информацией официальных источников затруднительно согласовать свидетельство из частной переписки, но 1 июля 1849 г. В. М. Карепина сообщала брату Андрею: «Вотъ еще новость, въ Ремесленномъ заведеніи скоропостижно умеръ Дельсаль <...> и Александру Павловичу даютъ теперь тамъ казенную квартиру. Они избавятся этимъ большихъ хлопотъ, потому что они искали перемънить квартиру» (РО ИРЛИ. Ф. 56. № 82. Л. 34; источник указан А. С. Бессоновой).

как поручителя в брачном обыске, составленном 2 октября 1850 г. при венчании его сослуживца И. Г. Умнова<sup>52</sup>:

«...свидътельствуя по женихъ, подписуюсь служащій въ Константиновскомъ межевомъ Институтъ учителемъ, надворный совътникъ Александръ Павловъ Ивановъ, живущій въ приходъ Богоявленія, что на Елоховъ<,> въ домъ купца Цургозена»<sup>53</sup>.

Из двух приведенных документов как будто непреложно следует, что весь 1850 г. (а также, как увидим, и первую половину 1851 г.<sup>54</sup>) семья Ивановых квартировала в доме Цургозенов в приходе церкви Богоявления. Однако в метрической книге этой церкви за указанный год актовой записи о рождении Александра Иванова обнаружить не удалось. И вновь нам помогло архивное дело «О внесеніи въ родословную книгу Дюйствительнаго Статскаго Совтиника Александра Павловича Иванова, съ семействомъ», где содержится выписка из метрической книги 1850 г. о рождении и крещении старшего сына Ивановых в уже знакомой нам церкви Марии Магдалины, что в Ремесленном училище<sup>55</sup>. Не удовлетворившись вторичным источником, мы обратились к самой метрической книге Ивановского сорока названной церкви 1850 г. (здесь она именуется Марие-Магдалининской, что в Ремесленном заведении). Вот интересующая нас актовая запись:

«Счеть родившихся. Мужеска пола: 3. Мъсяцъ и день: Апртъля. Рожденіе: 1. Крещеніе: 9. Имена родившихся: Александръ. Званіе, имя, отчество и фамилія родителей, и какого въроисповъданія: Надворный Совттникъ Александръ Павловичь Ивановъ, и законная жена Его Втра Михаиловна<,> оба православнаго исповтданія. Званіе, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Дворянинъ и Кавалеръ Александръ Алекствевичь Куманинъ, дочь Коллежскаго Совттника дтвица Александръ Михаиловна Доставская. Кто совершалъ таинство крещенія: Маріинской церкви Священникъ Александръ Иліинъ Воскресенскій съ дъячкомъ Иваномъ Ав<ро>ринымъ и пономаремъ Матвъемъ Румянцевымъ. Рукоприкладство свидътелей записи по желанію: <нет>»56.

Дядюшка А. А. Куманин последовательно выступает в качестве восприемника всех старших детей супругов Ивановых (возможно, и Зинаиды, в актовой записи о рождении которой имя восприемника отсутствует).

<sup>&</sup>lt;sup>52</sup> Это тот самый «Ванечка Умнов», который в середине 1830-х гг. был приятелем братьев Достоевских, посещая вместе с матерью Ольгой Дмитриевной их семью на Божедомке (см.: [Достоевский А. М.: 49, 72].

<sup>&</sup>lt;sup>53</sup> ЦГА Москвы. Ф. 2122. Оп. 3. Д. 81. Л. 199 об. [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/obyski/2122/2122-3/2122-3-81/ (09.05.2025).

<sup>&</sup>lt;sup>54</sup> См. ниже примеч. 64.

<sup>55</sup> См.: ЦГА Москвы. Ф. 4. Оп. 10. Д. 816. Л. 46.

<sup>&</sup>lt;sup>56</sup> ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 745. Д. 454. Л. 418 об. — 419.

Восприемницы же меняются: два раза это была бабушка Софья Петровна, в третий раз — старшая сестра роженицы Варвара Михайловна, в данном случае — младшая сестра, четырнадцатилетняя Александра Михайловна, которая выступает в этом качестве впервые и единственный раз.

Документы, свидетельствующие о дате кончины А. А. Иванова, не известны. Так же, как и документы, позволяющие подтвердить даты смерти трех его братьев. Сложность их поиска обусловлена тем, что все они в последние годы перед смертью жили далеко от Москвы. Александр в Харькове, Виктор в Махачкале, Алексей в Казани<sup>57</sup>, Владимир в Томске. И тут необходимы уже разыскания местных краеведов, чтобы ввести в научный оборот документальные свидетельства о последних годах жизни братьев Ивановых.

Однако если уже в «Хронике...» М. В. Волоцкого время смерти Виктора Иванова, сентябрь 1919 г., указано со слов его приемной дочери Е. В. Кастальской (см.: [Волоцкой: 207, 209]); если точная дата смерти Алексея Иванова, 9 августа 1921 г., также сообщена Волоцкому, очевидно, кем-то из его детей (см.: [Волоцкой: 227]); если, наконец, год смерти Владимира Иванова, 1930-й, обнаружен в документах его сына Кирилла (см. ниже), — то даже год кончины Александра Иванова остается нам неизвестен<sup>58</sup>.

Правда, в «Хронике...» 2012 г. в конъектурных скобках указан предположительный год его смерти («<1902, Харьков>»), но это указание не является документально обоснованным. В дополнение к «Хронике...» М. В. Волоцкого составители привели фрагмент письма А. А. Иванова к сестре Юлии от 13 марта 1902 г., в котором Александр сообщает, что он лечится от диагностированного у него в прошлом году туберкулеза [Хроника: 696–697]. Но из этого отнюдь нельзя заключить, что он умер именно в этом году<sup>59</sup>. И в авторском исследовании составителя этого раздела «Хроники...», Н. Богданова, более корректно сообщается, что Александр Александрович

<sup>&</sup>lt;sup>57</sup> Алексей Иванов умер по дороге из Казани в Москву, куда он ехал получать новое назначение. Похоронен, по словам дочери Лидии, «в общей могиле сыпнотифозных на Преображенском кладбище в Москве» [Хроника: 718].

 $<sup>^{58}</sup>$  Л. Р. Ланским год смерти А. А. Иванова произвольно указан как 1894-й [Ланский: 418]; этот же год повторен и в энциклопедическом словаре «Ф. М. Достоевский и его окружение» [Белов; т. 1: 322].

<sup>&</sup>lt;sup>59</sup> С другой стороны — косвенным свидетельством того, что годом смерти является именно 1902-й, могут служить данные ежегодников с адресами служащих Харьковской губернии: если в адрес-календаре на 1902 г. в разделе «Министерство путей сообщения. Управление Харьково-Николаевской железной дороги» показан «Ивановъ Ал<екса>ндръ Ал<екса>ндр<овичъ>, с<татскій> с<овѣтникъ>, инж<енеръ> п<одвижного> с<остава>», помощник по распорядительной части начальника службы движения Семена Ивановича Склевицкого, проживающий в Харькове, по ул. Сумская, 36 (Харьковский календарь, 1902: 72), то в следующем, 1903 г., его место уже занимает другой человек, потомственный дворянин Яков Григорьевич Звенигородский (Харьковский календарь, 1903: 83).

скончался «после 13.III.1902» [Богданов: 388]. Так что вопрос о времени смерти старшего сына четы Ивановых остается открытым<sup>60</sup>.

В письме к М. В. Волоцкому племянница А. А. Иванова, Елена Алексеевна, сообщила, что дядя Александр был женат три раза и что обе его первые супруги умерли от туберкулеза. Очевидно, что и имена жен А. А. Иванова (Екатерина Васильевна Ремизова; Мария Ивановна Яцута; Матрена Ивановна NN) стали известны составителю «Хроники...» из этого сообщения [Волоцкой: 204]. Единственный документальный источник, подтверждающий имя первой жены, — формулярный список титулярного советника, инженера путей сообщения А. А. Иванова, составленный 17 мая 1884 г. и хранящийся в деле «О внесеніи въ родословную книгу Дюйствительнаго Статскаго Совтинка Александра Павловича Иванова, съ семействомъ». Здесь в графе XIV «Холост или женат, на ком, имеет ли детей, кого именно...» записано: «Женатъ на дочери потомственнаго почетнаго гражданина Екатеринъ Васильевнъ Ремизовой» 61.

В «Хронике...» 2012 г. в дополнение к данным М. В. Волоцкого появилось указание, что Е. В. Иванова (урожд. Ремизова) умерла в 1885 г. $^{62}$  Также уточнено, что второй брак А. А. Иванова состоялся в 1888 г. [Хроника: 697]. Однако в очередной раз без указания источников $^{63}$ .

### Иванова Юлия Александровна (4 апреля 1852 — 16 декабря 1924)

Труднообъяснимым фактом является отсутствие последовательности в решении супругов Ивановых о месте крещения детей. Мария была крещена в приходской Богоявленской церкви в Елохове по месту жительства. Дом купца Цургозена, где жили Ивановы в 1850–1851 гг., относился к этому же приходу, но рожденного 1 апреля 1850 г. Александра крестили в домовой Марие-Магдалинской церкви Ремесленного училища, где его отец служил

<sup>&</sup>lt;sup>60</sup> В письме Владимира Иванова от 9 апреля 1914 г. его старший брат Александр назван «покойным» [Хроника: 733]. Следуя принципу строгой документированности фактов биографии А. А. Иванова, время его смерти на сегодняшний день необходимо указывать в интервале между 1902 и 1914 гг.

<sup>&</sup>lt;sup>61</sup> ЦГА Москвы. Ф. 4. Оп. 10. Д. 816. Л. 48. Также см.: Родословная книга: 653.

<sup>&</sup>lt;sup>62</sup> Священник моногаровской церкви Павел Проферансов в письме от 3 декабря 1884 г. к сыну Михаилу Павловичу и снохе Нине Александровне (урожд. Ивановой) сообщал, что сватья его, Вера Михайловна Иванова («мамаша») «утохала хоронить Екатерину Васильевну». Публикатор этого письма А. С. Бессонова резонно предположила, что речь идет именно о первой жене Александра Иванова Е. В. Ремизовой, и поставила под сомнение указание «Хроники…» на то, что она умерла в 1885 г. (см.: [Даровое Достоевского: 198–199]).

<sup>&</sup>lt;sup>63</sup> Вставки составителей «Хроники...» в текст Волоцкого в данном случае не маркированы.

учителем, а с 28 мая 1847 г. и сверхштатным врачом  $^{64}$ . Такая «чересполосица» будет иметь место и в дальнейшем — вплоть до 1856 г.  $^{65}$ 

Так, в 1852 г., когда у супругов 4 апреля родилась дочь Юлия, они жили в Басманной части, в доме генерал-майорши Марии Ротт в Бригадирском переулке (№ 455), и крестили ребенка в приходской Вознесенской церкви на Гороховом Поле. А в 1854 г., при рождении 28 октября сына Виктора, квартируя в Басманной части, в доме майора Федора Данилова в уже знакомом Денисовском переулке (см.: *Нистрем*, 1855: 311, 320; ц. р. 29 нояб. 1854 г.) (№ 280 или 281) 66, также относившемся к приходу Вознесенской церкви, опять крестили ребенка в домовой церкви Ремесленного училища в Лефортовской части. В 1856 г. они, также живя в Денисовском переулке (*Нистрем*, 1857: 359; ц. р. 2 февр. 1857 г.) 67, рожденную 16 октября дочь Екатерину вновь крестили в церкви Ремесленного училища 68. И лишь с 1857 г. крещение младших детей Ивановых непреложно совершалось в приходских церквах по месту жительства семьи.

Указанная «чересполосица» в выборе Александром Павловичем и Верой Михайловной церквей для совершения таинства крещения своих детей существенно затруднила поиск актовых записей об их рождении. Но теперь, уяснив общую картину, можно продолжить обзор обнаруженных архивных документов. Итак, как уже сказано, дочь Юлия была крещена в Вознесенской церкви на Гороховом Поле. В приходской метрической книге этой церкви 1852 г. и найдена актовая запись о ее рождении:

«Счеть родившихся. Женска: 10. Мњсяць и День: <u>Апръль</u> <...> Рожд<енія>: 4. Крещ<енія>: 13. Имена родившихся: Юлія. Чинь, имя, отчество и фамилія Родителей и какого выроисповыданія: <u>Родители Юліи</u> Живущіе въ д<омть>

 $<sup>^{64}</sup>$  Формулярный список А. П. Иванова // ЦГА Москвы. Ф. 4. Оп. 10. Д. 816. Л. 40 об. — 41. 14 сентября 1851 г., в письме к шурину, А. М. Достоевскому, А. П. Иванов писал: «Для скорости и върности доставленія писемъ, покорнъйше прошу Васъ адресовать на мое имя въ Ремесленное учебное заведеніе въ Немъцкой слободт» (РО ИРЛИ. Ф. 56. № 77. Л. 15 об.; источник указан А. С. Бессоновой).

<sup>&</sup>lt;sup>65</sup> Показателен в этом отношении также тот факт, что скончавшуюся «въ домю Почетной Гражданки Цургозеной» 7 мая 1851 г., через год с небольшим после рождения внука Александра, мать А. П. Иванова, «умершаго Титулярнаго Совътника Павла Иванова жену, вдову Софію Петрову», «исповъдывалъ и Св. Христовыхъ Тайнъ пріобщалъ» священник «Маріе-Магдалинской Церкви, что въ Ремесленномъ заведеніи <...> Александръ Ильинъ», однако актовая запись о ее кончине сделана в метрической книге Богоявленской церкви в Елохове (см.: ЦГА Москвы. Ф. 2126. Оп. 1. Д. 34. Л. 178 об. — 179 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/2126/2126-1/2126-1-34/ (09.05.2025); источник указан А. С. Бессоновой).

<sup>66</sup> Угол Демидовского переулка.

<sup>67</sup> Здесь указан домовладелец Кобрен, номер дома которого установить не удалось.

 $<sup>^{68}</sup>$  В исследовательской литературе встречается указание, что в 1855 г. А. П. Иванов «уволился с должности сверхштатного врача Ремесленного училища» (см.: [Давлетбаева, Емченко: 88]). Однако до 14 декабря 1861 г. он продолжал служить там учителем физики (ЦГА Москвы. Ф. 4. Оп. 10. Д. 816. Л. 43 об. — 44). Иначе крещение дочери в октябре 1856 г. в домовой церкви Ремесленного училища выглядело бы еще более странным.

Генералъ-Майорши Ротъ Колежскій Совътникъ Александръ Павловичь Ивановъ и законная жена его Въра Михайлова, оба Православнаго въроисповъданія и въ Первомъ бракъ. Чинъ, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Воспріемники. Коллежскій Совътникъ Викторъ Егоровичь Базилевскій и надворная Совътница Варвара Михайлова Карепина. Кто совершалъ таинство Крещенія: Таинство Крещенія по омолитвованіи и нареченіи имени совершалъ приходскій Протоіерей Алексій Румянцевъ съ Діакономъ Димитріемъ Ромадановскимъ<,> Дьячкомъ Иваномъ Богословскимъ<,> Пономаремъ Матвъемъ Воронцовымъ. Рукоприкладство свидътелей записи по желанію: <нет>»69.

Варвара Михайловна Карепина выступала в качестве восприемницы при крещении детей сестры неоднократно; Виктор Базилевский — впервые, и записан здесь с ошибочным отчеством *Егорович*, должно быть — *Федорович*, и ошибочным чином коллежский советник (чин VI класса), вместо коллежский асессор (VIII класс).

Юлия Александровна прожила 72 с половиной года и скончалась 16 декабря 1924 г., уже при советской власти, в деревне Черемошня, до революции принадлежавшей семье Ивановых, а еще раньше ее деду — Михаилу Андреевичу Достоевскому. Документальным подтверждением даты кончины Ю. А. Ивановой, указанной в «Хронике...» М. В. Волоцкого [Волоцкой: 204], до сих пор являлась выпись о ее смерти из книги Отдела записей актов гражданского состояния при Спас-Журавенском ВИКе за 1924 г., хранящаяся в Отделе рукописей Российской государственной библиотеки<sup>70</sup>. Нами обнаружен подлинник этой записи в Центральном государственном архиве Московской области. Приведем этот документ в полном объеме:

### «Отдел записей актов гражданского состояния

при Сп<ас>-Журовенском ВИК<sup>е</sup> 1924 год.

### ЗАПИСЬ О С М Е Р Т И

- 1. № записи. Общий: 127. Для мужского пола: 67. Для женского пола: 60.
- 2. Число и месяц совершения записи: 19 Декабря 1924 г.
- 3. Пол умершего: Женский
- 4. Фамилия и имя умершего: Иванова Юлия
- 5. Возраст (число, месяц и год рождения): 85 лет
- 6. Число, месяц и год смерти: 16 декабря 1924 г.

 $<sup>^{69}</sup>$ ЦГА Москвы. Ф. 2126. Оп. 1. Д. 101. Л. 142 об. — 143 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/2126/2126-1/2126-1-101/ (09.05.2025).

 $<sup>^{70}</sup>$  ОР РГБ. Ф. 93.III.14.53. Л. 1 (источник указан А. С. Бессоновой в изд.: [Даровое Достоевского: 73]).

- 7. Место смерти (губерния, уезд, город, волость, селение): *Москов<ской> губ. Каширского уез<да> Сп<ас> Журовен<ской> вол<ости> С. Черемошня*
- 8. Постоянное местожительство умершего (указать подробный адрес): *С. Черемошня*
- 9. Род занятий умершего: Хлебопашество
- 10. Семейное положение умершего (для женского пола: девица, замужем, вдова, разведена): вдова
- 11. Причина смерти: Старость
- 12. Фамилия, имя и подробный адрес врача, выдавшего свидетельство о смерти, а также № свидетельства: <*Z*>
- 13. Кем сделано заявление о смерти (указать и подробный адрес заявившего): Односельчанином Исаевым Назаром
- 14. Место погребения: С. Моногарово
- 15. Особые примечания: *<Z*>
- 16. Подпись лица, сделавшего заявление: Неграмотен
- 17. Подпись должностных лиц, совершивших запись: *Делопр<оизводитель> И. Семенов*»<sup>71</sup>.

К этому документу, естественно, возникает много вопросов. В частности, в очередной раз в свидетельстве о смерти Ю. А. Ивановой сталкиваемся с произвольным указанием возраста умершей: вместо 72-х проставлено 85 лет! Не соответствует действительности и запись: «вдова». Вызывает также вопрос и графа «Род занятий» (которой не существовало в дореволюционных актовых записях о смерти): «Хлебопашество». Но указание на источник сведений — заявление неграмотного односельчанина Н. Исаева, кажется, объясняет все эти несуразности.

## Иванов Виктор Александрович (28 октября 1854 — сентябрь 1919)

Как уже сказано, актовые записи о рождении Виктора и Екатерины Ивановых обнаружены в метрических книгах Марие-Магдалинской церкви в Ремесленном училище. В первой из них, входящей в состав консисторской книги Ивановского сорока 1854 г., читаем:

«Счетъ родившихся. Мужеска пола: 11. Мъсяцъ и день: Октября <...> Рожденія: 28. Крещенія: Ноябр<я> 4. Имена родившихся: Викторъ. Званіе, имя, отчество и фамилія родителей, и какого въроисповъданія: Коллежскій Совттникъ Александръ Павловичь Ивановъ, и законная его жена Втра Михайловна<,> оба православнаго исповъданія. Званіе, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Коллежскій Ассесоръ Викторъ Өеодоровичь Базилевскій,

<sup>&</sup>lt;sup>71</sup> ЦГАМО. Ф. 103. Оп. 1. Д. 179а. Л. 428–428 об. [Электронный ресурс]. URL: https://yandex.ru/archive/catalog/3acf9426-8635-420e-a4d8-0da617e627ef/421 (09.05.2025).

и вдова Надворная Совътница Варвара Михайловна Карепина. **Кто совершалъ таинство крещенія:** Маріинской церкви Священникъ Димитрій Іоанновъ Кастальскій съ дьячкомъ Иваномъ Авроринымъ и пономаремъ Матвъемъ Румянцевымъ. **Рукоприкладство свидътелей записи по желанію:** <нет>»<sup>72</sup>.

В отличие от предыдущей актовой записи о рождении Юлии Ивановой отчество восприемника, коллежского асессора Виктора Базилевского, здесь записано правильно — *Федорович*. О личности его далее будет сказано несколько подробнее.

Документами, свидетельствующими о кончине В. А. Иванова, мы, к сожалению, не располагаем. Единственный источник — воспоминания его приемной дочери Е. В. Ивановой (п. м. Кастальской)<sup>73</sup>, специально записанные для М. В. Волоцкого. Из них известно, что Виктор Александрович умер в сентябре 1919 г. в Петровске (ныне Махачкала) от малярии [Волоцкой: 209]. Точная дата не указана.

По-видимому, из этого же источника известны и самые общие данные о жене В. А. Иванова, Марфе Ивановне (урожд. Алтынниковой), умершей около 1917 г. [Волоцкой: 210].

### Иванова Екатерина Александровна (1-я) (16 октября 1856 — 5 сентября 1860)

Приведенная выше актовая запись о рождении Виктора Иванова лишь подтверждает точность указания даты его появления на свет в «Хронике...» М. В. Волоцкого (см.: [Волоцкой: 207]). Актовая запись о рождении его сестры Екатерины вводит в научный оборот новые данные, оставшиеся неизвестными составителям обеих «Хроник...», а заодно корректирует неточность в воспоминаниях А. М. Достоевского.

В «Хронике...» М. В. Волоцкого о седьмом ребенке супругов Ивановых лаконично сообщено: «И в а н о в а, Екатерина Александровна. Род. в 1855 г. Умерла в грудном возрасте от холерины» [Волоцкой: 210]. Составители «Хроники...» 2012 г. тождественно повторили эту скудную информацию [Хроника: 703]. Надо сказать, что внимательное ознакомление с рукописным вариантом воспоминаний Андрея Достоевского (в печатный текст данный фрагмент не вошел) позволило бы уже М. В. Волоцкому более точно указать дату рождения Екатерины.

 $<sup>^{72}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 745. Д. 498. Л. 618 об. — 619 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-745/203-745-498/ (09.05.2025).

 $<sup>^{73}</sup>$  Н. Н. Богданов, учитывая наблюдения М. В. Волоцкого, согласно которым «во внешности и характере (Е. В. Кастальской. — И. Д., Б. Т., Т. П.) много сходства с некоторыми из Ивановых», допускает, что она могла быть и внебрачной дочерью В. А. Иванова [Хроника: 700, примеч. 25].

Повествуя о своем приезде 12 октября 1856 г. из Елисаветграда в Москву по дороге в Северную столицу, А. М. Достоевский сообщает:

«Върочка была на послъднихъ дняхъ беременности, и они дожидались съ часу на часъ и съ минуты на минуту — кризиса» $^{74}$ .

А три страницы спустя, описывая свой отъезд через несколько дней в Петербург, замечает:

«Я и позабылъ отмътить что Върочкъ еще  $17^{20}$  Октября Богъ далъ дочку Катеньку, и потому Върочка еще лежитъ въ постели»<sup>75</sup>.

Утром 17 октября Андрей Михайлович отправил письмо супруге в Елисаветград<sup>76</sup>; оно, по-видимому, и послужило ему, спустя сорок лет, источником подробностей в рассказе о пребывании в эти дни в Москве. Но актовая запись о рождении Катеньки Ивановой, содержащаяся в метрической книге Марие-Магдалинской церкви 1856 г., позволяет на один день уточнить его хронологическое свидетельство. Племянница Андрея Михайловича появилась на свет не 17-го, а 16 октября. Вот соответствующий текст:

«Счетъ родившихся. Женска пола: 1. Мѣсяцъ и день: Октябрь <...> Рожденіе: 16. Крещеніе: 21. Имена родившихся: Екатерина. Званіе, имя, отчество и фамилія родителей, и какого вѣроисповѣданія: Коллежскій Совттикъ Александръ Павловичь Ивановъ, и законная его жена Втра Михаиловна<,> оба православнаго исповъданія. Званіе, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Титулярный Совттикъ Ко<н>стантинъ Павловъ Ивановъ, и вдова Надворна<я> Совттица Варвара Михайловна Карепина. Кто совершалъ таинство крещенія: Маріинской Церкви Священникъ Димитрій Іоанновъ Кастальскій съ дъячкомъ Иваномъ Авроринымъ и Пономаремъ Матвъемъ Румянцевымъ. Рукоприкладство свидѣтелей записи по желанію: <het>»<sup>77</sup>.

Старшая сестра Варвара Михайловна уже в четвертый раз выступает восприемницей у детей Веры Михайловны; младший брат Александра Павловича, Константин, фигурирует в этой роли впервые.

В обеих «Хрониках...» сообщается, что Катя Иванова умерла «в грудном возрасте». Это не так. Грудной возраст ребенка заканчивается по истечении первого года жизни. Кате суждено было прожить без малого четыре года. Актовая запись о ее кончине обнаружена нами в приходской метрической

<sup>74</sup> РО ИРЛИ. Ф. 56. № 1. С. 485 (в авторской пагинации).

<sup>&</sup>lt;sup>75</sup> Там же. С. 488.

<sup>&</sup>lt;sup>76</sup> Там же. С. 487.

 $<sup>^{77}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 745. Д. 520. Л. 457 об. — 458.

книге Введенской, что в Барашах, церкви за 1860 г. В третьей части этой книги «о умершихъ» записано:

«Счетъ умершихъ. Женска: 5. Мъсяцъ и день: Сентябрь 5. — 7. Званіе, имя, отчество и фамилія умершаго: Дочь Статскаго Совттника Александра Павловича Иванова младенецъ Екатерина Александрова Иванова<,>въ домть Г<оспо>жи Соколовой. Лета умершаго. Женска: 3. Отъ чего умеръ: Отъ воспаленія. Кто исповъдывалъ и приобщалъ: <нет>. Кто совершалъ погребеніе, и гдъ погребены: Введенской, въ Барашахъ, Церкви Священникъ Василій Малининъ съ Діакономъ Иваномъ Флоринскимъ, дьячкомъ Павломъ Веселовскимъ и Пономаремъ Николаемъ Синьковскимъ. На Ваганьковскомъ Кладбищть»<sup>78</sup>.

Отметим, забегая вперед, что через восемь с половиной месяцев после кончины Кати 26 мая 1861 г. у супругов Ивановых родится очередная дочь. Имя ей будет дано то же — Катя. В родословной росписи она будет фигурировать как Екатерина 2-я.

### Иванова (по мужу Проферансова) Нина Александровна (1 декабря 1857— 9 ноября 1914)

В Барашёвский переулок Яузской части, относившийся к приходу Введенской церкви в Бараша́х, в которой отпевали Екатерину, в дом умершей титулярной советницы Евдокии (Авдотьи) Соколовой, Ивановы переехали в 1857 г. и прожили там до конца 1860 г. (см.: *Книга адресов, 1861*: 442, 499; ц. р. 20 дек. 1860 г.). Поэтому именно в названной Введенской церкви они крестили двух своих следующих, «средних» детей — Нину и Алексея.

Приведем текст актовой записи о рождении Нины Ивановой из приходской метрической книги Введенской церкви 1857 г.:

«Счетъ родившихся. Женска пола: 8. Мѣсяцъ и день: Декабрь <...> Рожденія: 1. Крещенія: 26. Имена родившихся: Нина. Званіе, имя, отчество и фамилія родителей, и какого въроисповъданія: Статскій Совттникъ Александръ Павловъ Ивановъ, служащій въ Константиновскомъ Межевомъ Институтть<,> и законная жена его Втра Михайлова, оба Православнаго въроисповтданія; въ домъ Г<0спо>жи Соколовой. Званіе, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Отставный Коллежскій Ассессоръ Викторъ Феодоровичь Базилевскій и жена Коммерціи Совттника и Почетнаго Гражданина Сапожникова Нина Александрова. Кто совершалъ таинство крещенія: Введенской, въ Барашахъ, церкви Священникъ Василій Малининъ съ Діакономъ Иваномъ

 $<sup>^{78}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 776. Д. 154. Л. 26 об. — 27 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-776/203-776-154/ (09.05.2025).

Флоринскимъ, дьячкомъ Павломъ Веселовскимъ и Пономаремъ Николаемъ Синьковскимъ. Рукоприкладство свидътелей записи по желанію: <нет>»<sup>79</sup>.

Составители «Хроники...», повторив дату рождения Нины Ивановой, как она означена у М. В. Волоцкого (1 декабря), в то же время усомнились в точности этой датировки [Хроника: 703, примеч. 26], поскольку младший брат писателя Николай Достоевский в письме, датированном в обеих «Хрониках...» 30 декабря 1882 г., поздравляет свою любимую племянницу с днем рождения [Волоцкой: 355], [Хроника: 865]. Приведенная актовая запись подтверждает точность указания Волоцкого в персоналии Нины Ивановой. Что же касается письма Н. М. Достоевского, то тут у Волоцкого произошла путаница, не исправленная и в «Хронике...» 2012 г. 80: в письме, в котором брат писателя поздравляет племянницу с днем рождения, даты нет. А письмо с датой «3020 Дек<абря» 1882 г.» — совсем другое, без поздравлений81.

Отметим, что Виктор Федорович Базилевский (1801 — 12 апр. 1859) уже в третий раз является восприемником при крещении детей супругов Ивановых, и заслуживает внимания, что крестный отец Юлии, Виктора и Нины был заметной фигурой: золотопромышленником, главным пайщиком (вместе со старшим братом Иваном) золотопромышленных компаний Базилевского, Малевинского и К° в Восточной Сибири, в Енисейской губернии. Интересна личность и Нины Александровны Сапожниковой (1838–1898) — жены (с 1855) первостатейного купца-миллионера, в будущем (1880) — тещи архитектора Л. Н. Бенуа. В каких отношениях находились супруги Ивановы с этими именитыми личностями, не установлено.

Выше уже было отмечено, что из шести сестер Ивановых три, Мария, Юлия и Ольга, остались незамужними, а четвертая, Наталия, вышла замуж в пожилом возрасте и о ее муже ничего неизвестно, кроме того, что он пропал без вести в Первую мировую войну. Нина Иванова тоже вышла замуж не в юные годы: ей было почти 27 лет, ее избранником стал Михаил Павлович Проферансов, сын священника Святодуховской церкви в селе Моногарове, где они и венчались 17 октября 1884 г. В метрической книге названной церкви об этом событии сделана соответствующая запись:

«Счетъ браковъ: 6. Мъсяцъ и день: Октябрь 17. Званіе, имя, отчество, фамилія и въроисповъданіе жениха, и которымъ бракомъ: Студентъ духовной Семинаріи Михаилъ Павловъ проферансовъ, православнаго въроисповъданія<,> первымъ бракомъ. Лъта жениха: 34. Званіе, имя, отчество, фамилія и въроисповъданіе невъсты, и которымъ бракомъ: Изъ дворянъ

 $<sup>^{79}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 2122. Оп. 1. Д. 371. Л. 165 об. — 166 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/2122/2122-1/2122-1-371/ (09.05.2025). Копия метрической записи сохранилась в бумагах семьи Ивановых, см.: ОР РГБ. Ф. 93.III.13.93. 1 л.

 $<sup>^{80}</sup>$  Неверно датированы у Волоцкого и два других письма Н. М. Достоевского к Нине Ивановой.

<sup>81</sup> См.: ОР РГБ. Ф. 93.ІІІ.12.20. Л. 14-15 об. и 6-7 об.

дъвица дочь умершаго дъйствительнаго Статскаго Совътника Нина Александрова Иванова<,> православнаго въроисповъданія<,> первымъ бракомъ. Пѣта невѣсты: 26. Кто совершалъ таинство: Рязанской Губерніи и у<ть>зда Села Вышгорода Священникъ Димитрій Астринъ съ Діакономъ Села Моногарова. Кто были поручители: По женихъ: Села Кукова Священникъ Стефанъ Өеодоровъ Перловъ и изъ дворянъ Губернскій Секретаръ Капитонъ Ивановъ Кастюринъ; по невъсть: Сельца Назарьева помъщикъ Коллежскій Регистраторъ Иванъ Николаевъ Мельгуновъ и Сельца Дороваго Помъщикъ Инженеръ Викторъ Александровъ Ивановъ. Подпись свидѣтелей записи по желанію: <нет>»82.

Отметим, что запись о венчании заверена подписью отца жениха, местного священника Павла Проферансова, однако таинство бракосочетания совершал священник иного прихода, хотя и в сослужении с моногаровским дьяконом Андреем Глаголевым.

В «Хронике...» М. В. Волоцкого дата смерти Нины Александровны Проферансовой указана как 9 ноября 1914 г., причина смерти — водянка [Волоцкой: 210]. Ссылка на источник в очередной раз отсутствует, но это должно было быть письменное сообщение М. П. Проферансова, который в 1914 г. состоял в довольно частой переписке с сестрами жены Ольгой Александровной и Юлией Александровной. От них и мог узнать М. В. Волоцкой точную дату и причину смерти Нины. К сожалению, письмо М. П. Проферансова с сообщением о кончине жены не сохранилось, хотя мы располагаем рядом его писем, близких ко времени к ее уходу, где он сокрушается, что остался в одиночестве<sup>83</sup>. Поиск документальных свидетельств об обстоятельствах смерти Н. А. Проферансовой — задача будущих исследований.

### Проферансов Михаил Павлович (12 января 1850 — не ранее 27 января 1915)

Муж предыдущей. Сын священника Святодуховской церкви в селе Моногарове Каширского уезда Тульской губернии Павла Васильевича Проферансова<sup>84</sup> и его жены Марии Григорьевны. В ревизской сказке на священно- и церковнослужителей Каширского уезда, поданной 6 октября 1850 г.,

<sup>&</sup>lt;sup>82</sup> ЦГАМО. Ф. 17И. Оп. 1. Д. 97. Л. 233 об. — 234 [Электронный ресурс]. URL: https://yandex.ru/archive/catalog/b87a0ee2-8feb-4d36-baa1-cbed40842561/250 (09.05.2025); см. также в приходской метрической книге: ЦГАМО. Ф. 103. Оп. 1. Д. 128. Л. 91 об. — 92 [Электронный ресурс]. URL: https://yandex.ru/archive/catalog/f12a64b1-1024-455b-9866-33452008d0d8/94 (09.05.2025).

<sup>&</sup>lt;sup>83</sup> См., например: ОР РГБ. Ф. 93.III.13.65.

 $<sup>^{84}</sup>$  Скончался 14 августа 1896 г., см.: Тульские Епархиальные Ведомости. 1896. № 17. 1–15 сент. С. 228 [Электронный ресурс]. URL: https://yandex.ru/archive/catalog/f22b7777-a087-4bab-8d8c-c1b1df5a26ca/6 (09.05.2025).

указан возраст сына моногаровского священника П. В. Проферансова Михаила — 9 месяцев<sup>85</sup>. Родился он, следовательно, в январе этого же года.

Представляется довольно странным, что М. П. Проферансов в свои 34 года всё еще семинарист (обычный возраст окончания семинарии 21–22 года), однако и в более позднем документе, датированном 1886 г., он, уже женатый, по-прежнему представлен как *«студентъ семинаріи»*, состоящий *«на службто по выбору градскаго общества въ городъ Раненбургъ»* (где еще до женитьбы он был учителем местного училища<sup>87</sup> и где супруги Проферансовы поселились и прожили всю жизнь после венчания). Невольно вспоминается «вечный студент» Петя Трофимов из чеховского «Вишневого сада», которому, однако, лишь 26–27 лет.

В сохранившейся переписке М. П. Проферансова с сестрами жены Ольгой и Юлией последнее письмо (открытка) датировано 27 января 1915 г. 88 Следовательно, муж Нины Александровны умер не ранее этой даты.

Уже после окончания статьи в метрической книге Святодуховской церкви села Моногарова была обнаружена актовая запись о рождении и крещении Михаила Павловича Проферансова. Приведем её полностью, поскольку она до сих пор не была введена в научный оборот:

«Счетъ родившихся. Мужеска пола: 5. Мѣсяцъ и день: Генварь <...>
Рожденія: 12. Крещенія: 15. Имена родившихся: Михаилъ. Званіе, имя, отчество и фамилія родителей, и какого въроисповъданія: Села Моногарова Священникъ Павелъ Васильевъ Проферансовъ и законная его жена Марья Григорьева, оба Православнаго въроисповъданія. Званіе, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Тогожъ села изъ дворянъ Николай Павловъ Хомяинцовъ и Г<осподина> Мајора Павла Петрова Хомяинцова жена Өеодосія Сергеева. Кто совершалъ таинство крещенія: Зарайскаго уюзда Села Струпны Священникъ Алексъй Надеждинъ съ Пономаремъ Села Моногарова. Рукоприкладство свидътелей записи по желанію: <нет>»89.

Как видим, с данными ревизской сказки на священно- и церковнослужителей Каширского уезда за 1850 г. расхождений нет. Стоит отметить, как и в случае с венчанием Михаила и Нины, таинство крещения совершал священник другого прихода в сослужении с пономарем Святодуховской церкви села Моногарова.

 $<sup>^{85}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 1249. Оп. 1. Д. 13. Л. 214 об. — 215 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/skazki/1249-1-13/ (09.05.2025).

 $<sup>^{86}</sup>$  Ведомости о Святодуховской церкви села Моногарова Каширского округа за 1843-1886 гг. // ОР РГБ. Ф. 365. К. 1. Д. 14. Л. 23 об., 27 об. (источник указан в изд.: [Даровое Достоевского: 197-198]).

 $<sup>^{87}</sup>$ Рязанские Епархиальные Ведомости. 1881. № 16. 15 авг. С. 305 [Электронный ресурс]. URL: https://yandex.ru/archive/catalog/507e955e-fda0-4972-a8b3-a2e467578f4b/15 (09.05.2025).

<sup>&</sup>lt;sup>88</sup> ОР РГБ. Ф. 93.III.13.65. Л. 29.

<sup>&</sup>lt;sup>89</sup> ЦГА Москвы. Ф. 2055. Оп. 2. Д. 72. Л. 294 об. — 295.

### Иванов Алексей Александрович (7 января 1860— 9 августа 1921)

Прежде чем воспроизвести, вслед за актовой записью о рождении Нины, аналогичную запись о рождении следующего ребенка четы Ивановых, Алексея, необходимо задержаться на адресе, где появились на свет эти дети Александра Павловича и Веры Михайловны. В метрическом свидетельстве Нины Ивановой указано место ее рождения — «въ домю Г<оспо>жи Соколовой». Данные адресной книги Москвы позволяют сделать уточнение: в 3-м квартале Яузской части, на Покровке, в Барашёвском (ныне Подсосенском) переулке, в доме титулярной советницы Евдокии Соколовой (см.: Книга адресов, 1860: 442, 499; ц. р. 20 дек. 1859 г.)<sup>90</sup>. Дом этот под № 245 (участок соврем. дома № 5), расположенный в двух шагах от церкви Введения во храм Пресвятой Богородицы в Барашах (см.: Атлас Хотева, 1852: 18), необходимо отметить особо: именно здесь в ноябре 1859 г., нелегально приехав в Москву из Твери, Достоевский посетил сестру Веру и познакомился с ее семьей. Здесь, возможно, он навещал Ивановых и в следующий свой приезд в Москву, в апреле 1860 г. Позднее они будут жить уже по другому адресу.

Алексей Иванов, как уже сказано, был последним ребенком четы Ивановых, крещенным во Введенской церкви. В приходской метрической книге 1860–1869 гг. этой церкви, в части первой «о родившихся» в 1860 г., содержится актовая запись о его появлении на свет:

«Счеть родившихся. Мужеска пола: 1. Мъсяцъ и день: Генварь. Рожденія: 7. Крещенія: 16. Имена родившихся: Алекстый. Званіе, имя, отчество и фамилія родителей, и какого въроисповъданія: Статскій Совттикъ, служащій въ Константиновскомъ Межевомъ Институтть Александръ Павловъ Ивановъ и законная его жена Втра Михайлова; оба православнаго втроисповтданія; въ домть Г<0спо>жи Соколовой. Званіе, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Кандидатъ Императорскаго Московскаго Университета Николай Павловъ Архиповъ и жена Коллежскаго Ассессора<,> служащаго въ Ремесленномъ Учебномъ Заведеніи, Константина Павлова Иванова Елена Павлова Иванова. Кто совершалъ таинство крещенія: Введенской въ Барашахъ, Церкви Священникъ Василій Малининъ съ Діакономъ Иваномъ Флоринскимъ,

<sup>&</sup>lt;sup>90</sup> В адресной книге Москвы указано, что А. П. Иванов квартирует в Барашёвском переулке, в доме г-жи Соколовой, но это указание осложняется тем, что в данном переулке в 1850-е гг. было две домовладелицы по фамилии Соколова: губернская секретарша Мария Васильевна (дом № 305) и титулярная советница Авдотья Никитична (дом № 245) (см.: Алфавитный указатель, 1852: 82). Лишь обращение к исповедной ведомости Ивановского сорока Введенской церкви в Барашах за 1859 г., где указано, что статский советник А. П. Иванов с супругой являются жильцами в доме «умершей Титулярной Совътницы вдовы Евдокіи Никитиной Соколовой» (ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 747. Д. 1776. Л. 129 об.), позволило окончательно разобраться в этом вопросе.

дьячкомъ Павломъ Веселовскимъ и пономаремъ Николаемъ Синьковскимъ. **Рукоприкладство свидътелей записи по желанію:** <нет>»91.

О восприемнике Николае Павловиче Архипове почти ничего не известно, кроме того, что он был соседом семьи Ивановых: в том же Барашёвском переулке у его отца был собственный дом. А вот появление в качестве восприемницы Елены Павловны Ивановой заслуживает самого пристального внимания. Она была сношенницей Веры Михайловны, женой младшего брата Александра Павловича — Константина. Как свидетельствует А. Г. Достоевская, в 1866 г., когда Константин Павлович Иванов был уже очень болен и его смерти «ждали со дня на день» (умер в 1867 г.)<sup>92</sup>, в разговоре с Еленой Павловной «Ф. М. спросил ее однажды, "пошла ли бы она за него замуж, еслиб была свободна?". Она не ответила ничего определенного и Ф. М. не считал себя с нею связанным никаким обещанием. Тем не менее Ф. М. очень тяготила мысль, что он, может быть, внушил ей надежды, которым не суждено осуществиться» (Письма к жене: 313).

По свидетельству дочери Алексея Александровича Иванова, Лидии Алексеевны (п. м. Спивак), ее отец умер «от сыпного тифа, заразившись в поезде, когда ехал в Москву получать новое назначение» [Хроника: 718]<sup>93</sup>. Иная причина смерти указана у М. В. Волоцкого: «Умер от "старческой слабости и миокардита" [Примеч.: По отметке в больничном листке]» [Волоцкой: 228]. Ссылки на место хранения документа составитель «Хроники...» не приводит, но если он был в его распоряжении, то и точная дата смерти племянника Достоевского — 9 августа 1921 г., — надо думать, приведена М. В. Волоцким по данному источнику. Иными сведениями мы не располагаем.

О жене А. А. Иванова, Надежде Александровне (урожд. Дьяковой), в «Хронике...» М. В. Волоцкого помещены несколько страниц воспоминаний ее дочери Елены Алексеевны. Очевидно, из этого источника позаимствованы и даты ее жизни (1870–1917), и приблизительный (июль 1891-го) год венчания А. А. и Н. А. Ивановых [Волоцкой: 233]. Документального подтверждения этих данных пока не обнаружено.

 $<sup>^{91}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 776. Д. 154. Л. 1 об. — 2 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-776/203-776-154/ (09.05.2025). Копия свидетельства о рождении Алексея, выданная 1 июля 1891 г., приложена к его прошению в Московское дворянское депутатское собрание от сентября 1891 г. с просьбой причислить его к дворянству, см.: ЦГА Москвы. Ф. 4. Оп. 10. Д. 816. Л. 53.

<sup>&</sup>lt;sup>92</sup> А. Г. Достоевская ошибочно указывает, что К. П. Иванов умер в 1869 г. (*Письма к жене*: 313). Однако в ее стенографическом дневнике 1867 г. под датой 31/19 октября пересказывается содержание полученного в тот день из Москвы письма от С. А. Ивановой (*не сохр.*), в котором племянница Достоевского сообщала, «что Елена Павловна теперь вдова» [Достоевская. Дневник: 342].

 $<sup>^{93}</sup>$  Сведения от Л. А. Спивак (1908–2005) были получены одним из ведущих составителей «Хроники…», Н. Н. Богдановым, в личных беседах и по переписке.

### Иванова Екатерина Александровна (2-я) (26 мая 1861 — 29 мая 1863)

После смерти дочери Екатерины (1-й) семья Ивановых покинула дом в Барашёвском переулке. Как уже упоминалось, Вера Михайловна в это время была беременна и 26 мая 1861 г. у Ивановых родилась очередная дочь — Екатерина 2-я. В обеих «Хрониках...» годы жизни этой девочки указаны ошибочно: «Род. в 1858 г. (приблизительно). Жила года 3-4» [Волоцкой: 227], «<1858> — <1861/62>» [Хроника: 718]. В действительности, предполагаемый год смерти Екатерины оказался годом ее рождения. Об этом свидетельствует обнаруженная нами актовая запись о ее появлении на свет.

Из Барашёвского переулка Ивановы переехали в Басманную часть, в дом жены севастопольского купца Феофании Куренковой на Разгуляевской площади (*Книга адресов*, 1861: 376; адреса служащих Ремесленного училища, ц. р. 20 дек. 1860 г.)<sup>94</sup>. Дом этот<sup>95</sup> относился к приходу церкви Никиты Великомученика, что на Старой Басманной. В метрической книге этой церкви 1861 г. и содержится запись о рождении Екатерины:

«Счетъ родившихся. Женска пола: 26. Мѣсяцъ и день: Май <...>
Рожденія: 26. Крещенія: 7 Іюня. Имена родившихся: Екатерина. Званіе, имя, отчество и фамилія родителей, и какого въроисповъданія: Статскій Совттникъ Александръ Павловъ Ивановъ и законная жена его Втра Михаилова, оба Православнаго втроисповтданія, живущіе въ домть Купчихи Куренковой. Званіе, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Коллежскій Секретарь Гавріилъ Өедоровъ Асафовъ, и Титулярнаго Совттника Александра Иванова Санникова жена Настасья Петрова. Кто совершалъ таинство крещенія: Протоіерей Платонъ Капустинъ съ Діакономъ Иваномъ Богоявленскимъ, дъячкомъ Иваномъ Бтоляевымъ и пономаремъ Иваномъ Соколовымъ. Рукоприкладство свидътелей записи по желанію: <нет>»6.

О восприемнице мы не располагаем никакой информацией, кроме того, что муж ее был чиновником Московской комиссариатской комиссии. А вот восприемник Гавриил Федорович Асафов печально известен биографам Достоевского. Этого отставного коллежского секретаря, служившего некогда в штате полиции, а позже занимавшегося частной адвокатской практикой, в середине 1860-х гг. Александр Павлович Иванов, являвшийся

<sup>&</sup>lt;sup>94</sup> На другой странице данной адресной книги зарегистрирован уже устаревший к этому времени адрес в Барашёвском переулке (см.: *Книга адресов*, *1861*: 357; адреса служащих Константиновского межевого института). Значит, переезд семьи Ивановых на Разгуляй состоялся незадолго до времени составления справочника.

<sup>&</sup>lt;sup>95</sup> Не исключено, что Достоевский мог навещать семью Ивановых и по этому адресу, когда в июне 1861 г. около десяти дней провел в Москве (см.: [Летопись; т. 1: 322–323]).

 $<sup>^{96}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 745. Д. 575. Л. 727 об. — 728 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-745/203-745-575/ (09.05.2025).

душеприказчиком тетки писателя А. Ф. Куманиной, пригласил как надежного человека, своего, как оказывается, кума, «завъдывать и руководить съ юридической точки зрънія, дълами тетушки Алекс<андры> Федоровны» 97. «Александръ Павловичъ, очень былъ неопытенъ въ денежныхъ дълахъ и при томъ очень довърчивъ, — писал А. М. Достоевский, также ставший после смерти А. П. Иванова душеприказчиком тетушки Куманиной, — какъ же піявкть Асафову, знакомому со встьмъ этимъ, не нагртть было руки» 98. «Онъ то и быль <,> по слухамь <,> главнымь сводникомь и орудіемь того, что Ал<ександръ> Павловичъ Ивановъ ръшился на отдачу капиталовъ тетушки въ частныя руки подъ залоги» 99. Эта финансовая операция оказалась чистой воды аферой, и в результате сто семьдесят тысяч рублей капитала, оставшегося Александре Федоровне после смерти мужа († 1863), сократились «до 107 тысячь долговыхь свидътельствь, и 6000 билетами, что составляетъ ментье 5 т<ысячъ> руб. наличными». Причем «кредиторы, — писал Андрей Михайлович, — не только не уплатили денегь и процентовъ, но еще подсмъчваются<,> говоря, что въ Москвъ непочатой уголь дураковъ<,> чтобы давать такія суммы» 100. Вот итог деятельности кума Асафова, который, по словам мемуариста, «какъ піявка успълъ присосаться и къ этому  $\partial m\pi v \gg^{101}$ .

Екатерина 2-я прожила недолго, всего лишь два года и три дня. Она скончалась 29 мая 1863 г., за месяц с небольшим до рождения своей сестры Ольги. Актовые записи об этих событиях содержатся в одной и той же приходской метрической книге церкви Никиты Мученика, что на Старой Басманной. Вот запись о смерти Екатерины 2-й:

«Счетъ умершихъ. Женска: 15. Мѣсяцъ и день: Май 29/30. Званіе, имя, отчество и фамилія умершаго: Статскаго Совътника Александра Павлова Иванова, живущаго въ Константиновскомъ Межевомъ Институтть<,> дочь младенецъ Екатерина. Лѣта умершаго. Женска: 2. Отъ чего умеръ: Отъ крупа. Кто исповѣдывалъ и пріобщалъ: <нет>. Кто совершалъ погребеніе, и гдѣ погребены: Приходскій протоіерей Платонъ Капустинъ съ причтомъ. На Ваганьковскомъ кладбищъ. Протоіерей Платонъ Капустинъ, Діаконъ Иванъ Богоявленскій, дъячекъ Иванъ Бъляевъ, Пономарь Иванъ Соколовъ» 102.

<sup>97</sup> РО ИРЛИ. Ф. 56. № 1. С. 1027–1028 (по авторской пагинации).

<sup>98</sup> Там же. С. 1042.

<sup>99</sup> Там же. С. 1028.

<sup>&</sup>lt;sup>100</sup> Там же. С. 1072.

<sup>&</sup>lt;sup>101</sup> Там же. С. 1041. Подробнее о перипетиях истории с «куманинским наследством» см.: [Борисова, Шаулов, Юхнович].

 $<sup>^{102}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 776. Д. 608. Л. 63 об. — 64 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-776/203-776-608/ (09.05.2025).

В обеих «Хрониках...», где, как уже отмечено, год рождения Екатерины 2-й указан с очень большой погрешностью, ошибочно обозначено и время жизни девочки: «Жила года 3–4». Метрическая запись позволяет более конкретно указать также причину смерти. В «Хрониках...» сказано: «Умерла от горловой болезни (жаба или дифтерит)» [Волоцкой: 227], [Хроника: 718]. В актовой записи сказано более точно — «Отъ крупа».

## Иванова Ольга Александровна (6 июля 1863 — кон. июня — июль 1941)

В актовой записи о смерти Екатерины 2-й указано, что Ивановы жительствуют в казенном доме Константиновского межевого института. Дом этот находился на Старой Басманной улице (соврем. № 21/4, стр. 1)<sup>103</sup>. Здесь они поселились еще в конце 1861 г. (см.: *Книга адресов*, 1862: 414; ц. р. 22 дек. 1861 г.) и прожили до кончины Александра Павловича в январе 1868 г.<sup>104</sup> Здесь родились младшие дети четы Ивановых: Ольга, Владимир, Наталья. Все они были крещены в церкви Никиты Мученика, расположенной на той же Старой Басманной улице (соврем. № 16). И первой из рожденных в казенном доме Константиновского межевого института стала дочь Ольга, о чем в приходской метрической книге Никитской церкви 1863–1866 гг., в части первой «о родившихся» в 1863 г. сделана запись:

«Счетъ родившихся. Женска пола: 32. Мъсяцъ и день: Іюль <...> Рожденія: 6. Крещенія: 11. Имена родившихся: Ольга. Званіе, имя, отчество и фамилія родителей, и какого въроисповъданія: Статскій Совттникъ Александръ Павловъ Ивановъ и законная жена его Втра Михаилова, оба православнаго втроисповтданія, живущіе въ Константиновскомъ Межевомъ Институтть. Званіе, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Коллежскій Секретарь Гавріилъ Өедоровъ Асафовъ и означеннаго Совттника Иванова дочь дтвица Софья Александрова. Кто совершалъ таинство крещенія: За отсутствіемъ

<sup>103</sup> В двух шагах от предыдущего адреса на Разгуляе.

<sup>&</sup>lt;sup>104</sup> По этому адресу Достоевский бывал у Ивановых очень часто, особенно со второй половины ноября 1863 по апрель 1864 г., когда жил с первой женой Марией Дмитриевной по соседству от них, на той же Старой Басманной улице, в доме умершего инженер-технолога Андрея Белоножкина (см.: ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 776. Д. 608. Л. 151 об. [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-776/203-776-608/ (09.05.2025); актовая запись о смерти М. Д. Достоевской). А. П. Иванов оказывал писателю помощь по уходу за супругой, больной туберкулезом. Здесь же, в гостях у Ивановых, 30 марта 1867 г. Достоевский знакомил своих родственников с молодой женой Анной Григорьевной (см.: [Достоевская. Воспоминания: 179–182]). Статья была уже сдана в печать, когда в архиве было обнаружено «Дело по опекунству над малолетними детьми Иванова Александра Павловича» (28 февраля 1868 — 20 сентября 1884), судя по отчетам которого и после смерти главы семейства Ивановы еще некоторое время проживали в квартире при Константиновском межевом институте. И только в отчете 1870 г. появляется их новый московский адрес: в доме Рахманова в той же Басманной части (см.: ЦГА Москвы. Ф. 49 (Канцелярия Моск. уезд. дворян. опеки Ведомства Мин-ва юстиции). Оп. 3. Д. 4673. Л. 84–85 об.).

Приходскаго Протоіерея, Ранній Священникъ Петръ Кудановъ съ причтомъ. **Рукоприкладство свидътелей записи по желанію:** <нет>»<sup>105</sup>.

Отметим, что в обеих «Хрониках...» дата появления Ольги на свет указана как 5 июля [Волоцкой: 236], [Хроника: 727] <sup>106</sup>. Эта же дата содержится и в позднейшем формулярном списке ее отца <sup>107</sup>. Актовая запись о рождении Ольги указывает дату днем позже — 6 июля. Возможно, девочка появилась на свет вечером или в начале ночи, когда уже начался новый *церковный* день, и это нашло отражение в метрической книге. Отметим, что М. В. Волоцкой лично общался с Ольгой Александровной Ивановой, и, надо полагать, дата рождения записана составителем «Хроники...» с ее слов.

Когда в 1933 г. вышла в свет «Хроника...» М. В. Волоцкого, О. А. Иванова была еще жива (ей было 70 лет). В «Хронике...» 2012 г. появилось дополнение с сообщением об обстоятельствах ее смерти: «Погибла при бомбежке поезда с эвакуирующимися» — и с датой и местом гибели: «VI–VII.1941, под Брянском» [Хроника: 727]<sup>108</sup>. Ссылки на источник здесь также нет. Возможно, составителю главы о ветви В. М. Достоевской-Ивановой, Н. Н. Богданову, эти сведения мог сообщить кто-то из родственников О. А. Ивановой, например, ее племянница Л. А. Спивак (урожд. Иванова). Однако стоит отметить, что внучатая племянница О. А. Ивановой, Вера Ивановна Михневич, в письме к Г. Ф. Коган от 24 октября 1966 г., отметив, что «хорошо знала <...> Ольгу Александровну <...> в последние дни ее жизни», также указывает, что та умерла в 1941 г., но не упоминает о ее гибели (см.: [Коган: 336]).

# Иванов Владимир Александрович (30 марта 1865 — 1930)

Бог дал чете Ивановых тринадцать детей — девять девочек и четырех мальчиков. Владимир Иванов был предпоследним ребенком в семье и самым младшим сыном супругов. Приведем актовую запись о появлении Владимира на свет, извлеченную из приходской метрической книги Никитской церкви на Старой Басманной 1863–1866 гг., той самой, в которой нами уже была найдена запись о рождении и крещении его сестры Ольги. В части первой «о родившихся» в 1865 г. читаем:

 $<sup>^{105}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 776. Д. 608. Л. 24 об. — 25 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-776/203-776-608/ (09.05.2025).

 $<sup>^{106}</sup>$  А в «Родословной книге дворянства Московской губернии» даже 5 июня (*Родословная книга*: 653).

 $<sup>^{107}</sup>$  См.: ЦГА Москвы. Ф. 4. Оп. 10. Д. 816. Л. 31, ср.: л. 39.

 $<sup>^{108}</sup>$  В авторском исследовании Н. Н. Богданова дата смерти О. А. Ивановой представлена несколько иначе: «[?].VII.1941» [Богданов: 388].

«Счетъ родившихся. Мужеска пола: 9. Мъсяцъ и день: Мартъ <...> Рожденія: 30. Крещенія: 9 Апртля. Имена родившихся: Владиміръ. Званіе, имя, отчество и фамилія родителей, и какого въроисповъданія: Статскій Совтникъ Александръ Павловъ Ивановъ и законная жена его Втра Михаилова, оба православнаго втроисповтданія, живущіе въ Константиновскомъ Межевомъ Институть. Званіе, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Коллежскій Секретарь Гавріилъ Өедоровъ Асафовъ и Надворнаго Совтника Василія Егорова Вишневскаго жена Юлія Николаева. Кто совершалъ таинство крещенія: Приходскій Протоіерей Платонъ Капустинъ. Рукоприкладство свидътелей записи по желанію: <нет>»109.

Отставной коллежский секретарь Г. Ф. Асафов начиная с мая 1861 г. (крещение Екатерины 2-й) в течение четырех лет третий раз выступает в качестве восприемника при рождении младших детей супругов Ивановых: лишнее доказательство того, в каком доверии он находился у Александра Павловича. И становится вполне понятным, почему именно он в ряду трех свидетелей был 20 сентября 1865 г. (через полгода после рождения его крестника Володи Иванова) приглашен доверчивым душеприказчиком тетушки А. Ф. Куманиной заверить своей подписью, что ее духовное завещание подписано выжившей из ума старушкой «в здравом ее уме и твердой памяти» [Достоевский А. М.: 286]. Муж крестной матери Владимира, надворный советник Василий Егорович Вишневский, был коллегой А. П. Иванова, врачом Школы межевых топографов, также проживая на казенной квартире (Книга адресов, 1864: 319; ц. р. 22 дек. 1863 г.)<sup>110</sup>

В «Хронике...» М. В. Волоцкого данные о смерти Владимира Иванова отсутствуют. В «Хронике...» 2012 г. появился год и место его кончины — «1930, Томск». Причем в данном случае со ссылкой на источник, но достаточно «слепой»: «ГАТО. Ф. 815. Оп. 29. Д. 130» [Хроника: 729]. Что это за документ, и насколько он авторитетен, составителями, к сожалению, не указано<sup>111</sup>. Поскольку в разделе, посвященном В. А. Иванову, неоднократно

 $<sup>^{109}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 776. Д. 608. Л. 179 об. — 180 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-776/203-776-608/ (09.05.2025). Копия свидетельства о рождении Владимира, выданная 11 марта 1868 г., приложена к прошению его матери, Веры Михайловны Ивановой, от 23 апреля 1868 г. в Московское дворянское депутатское собрание с просьбой причислить ее сына к дворянству, см.: ЦГА Москвы. Ф. 4. Оп. 10. Д. 816. Л. 26.

<sup>&</sup>lt;sup>110</sup> Школа располагалась по соседству с Константиновским межевым институтом — в Гороховском переулке, сразу за церковью Никиты Мученика в Старой Басманной. Когда позже, в сентябре 1878 г., оба учебных заведения, находившиеся в ведомстве Межевой канцелярии, будут объединены — Константиновский межевой институт переедет в это здание.

<sup>&</sup>lt;sup>111</sup> По ссылке находится достаточно объемное личное дело одного из сыновей Владимира Александровича Иванова, см.: Гос. архив Томской области (ГАТО). Ф. Р-815 (Нац. исслед. Томск. гос. ун-т). Оп. 29 (Личные дела науч. сотрудников и проф.-препод. состава). Д. 130 (Иванов Кирилл Владимирович. На присвоение ученого звания доцента). 74 л. Крайние даты: 10.11.1963 — 01.05.1968 [Электронный ресурс]. URL: https://archtomsk.

сделаны ссылки на книгу Н. А. Воробьевой «Родственники Ф. М. Достоевского в Томске», мы обратились к этому изданию, с целью конкретизировать характер документа, из которого извлечены данные о смерти Владимира Александровича. И действительно, здесь опубликована фотокопия начальной части автобиографии сына В. А. Иванова — Кирилла Владимировича (автограф на бланке), написанной в 1968 г., в которой тот, сообщая данные об отце, в частности пишет: «Отец — юрист по образованию  $^{112}$  <...>. В 1917 г. получил инвалидность и работал счетоводом в управлении Томской ж. д. **В 1930 г. умер**» [Воробьева: 55]. Воспроизведение этого документа не сопровождено какой-либо ссылкой (вообще издание не отличается строго научным изложением), но в конце книги приведен список источников, и дело № 130 из 815-го фонда Государственного архива Томской области открывает перечень. Непоследовательным представляется тот факт, что указанная автобиография Кирилла Владимировича не воспроизведена в «Хронике...» 2012 г. как биографический источник и даже не упомянута ни в персоналии отца, ни в персоналии сына.

## Шульц (по мужу Иванова) Мария Васильевна (Вильгельмовна) (26 января 1869 — 1949)

Аналогичная ситуация имеет место и в отношении супруги Вл. А. Иванова. В «Хронике...» М. В. Волоцкого указаны только ее имя и отчество — Мария Васильевна [Волоцкой: 242]. В «Хронике...» 2012 г. дополнительно приведены девичья фамилия, вариант отчества, точная дата рождения, год смерти и дата венчания: «[Шульц], по мужу Иванова Мария Васильевна [Вильгельмовна] / [(26.І.1869 — 1948, Томск). Жена предыдущего с 4 мая 1892 г.]». Однако источник этих сведений вновь не назван.

Обратимся еще раз к упомянутой книге Н. А. Воробьевой. Здесь на с. 70 воспроизведена фотокопия матрикульного списка (послужной список работника железной дороги) В. А. Иванова, датированного 11 апреля 1918 г., в котором в графе «Семейное положеніе» и указаны все востребованные составителями «Хроники…» 2012 г. данные (естественно, кроме места и даты смерти супруги племянника Достоевского):

«Вступилъ въ бракъ 1892 г. Мая мѣс. 4 ч<исла>. Имя и отчество жены Марія Васильевна (Вильгельмовна) Урожденная Шульцъ Рожденіе жены 1869 г. Января мѣс. 26 ч<исла>» [Воробьева: 70].

 $tomica.ru/search?type=custom\&searchObjectType=STOCKS\&customSearchUniqueId=\&p0. \\v=815\&p0.t=\&p0.d=\&p0.c=12\&p0.a=1788 (09.05.2025).$ 

<sup>&</sup>lt;sup>112</sup> Вл. А. Иванов окончил 3-е Московское военное Александровское училище по первому разряду юнкером (1886). Служил в 88-м Петровском полку, выйдя в отставку поручиком [Хроника: 729].

Как и в случае с автобиографией К. В. Иванова, шифр архивного хранения документа не приведен и здесь, лишь отмечено, что он обнаружен в ГАТО. В списке источников в конце издания перечислены дела из трех фондов Гос. архива Томской области: Ф. Р-815. Оп. 29. Д. 130; Ф. 214. Оп. 23. Д. 339 и Ф. 3. Оп. 26. Д. 1308<sup>113</sup> [Воробьева: 78]. Надо полагать, что матрикульный список В. А. Иванова содержится в одном из двух первых дел.

В архиве А. Г. Достоевской сохранилось четыре письма к ней от племянника мужа, Владимира Александровича Иванова, в которых содержатся дополнительные сведения о его браке, о нем самом и о его избраннице. Приведем соответствующие фрагменты из них, тем более ценные, что это свидетельства из первых уст. Еще незнакомый лично с тетушкой, он пишет ей впервые 20 сентября 1891 г., сообщая о предстоящей женитьбе и прося быть его посаженной матерью (а также, при возможности, поддержать материально):

«Дорогая тетя, я женюсь и сватьба моя въ концт наступающаго октября. Невтста моя — Новгородская барышня изъ очень бъднаго семейства; она дочь отставнаго полковника»<sup>114</sup>.

Тут же указывается и актуальный на тот момент адрес корреспондента:

«...По Новгородской жел<br/><взной> дорогь, ст<анція> Спасская Полисть. Масляницкія казармы. Поручику 88 пъхотнаго Петровскаго полка Владиміру Александровичу Иванову»  $^{115}$ .

Обстоятельства помешали бракосочетанию осуществиться, как планировалось, осенью 1891 г. Точный год бракосочетания находим в еще одном письме (из Колывани Томской губ.) от 20 января 1902 г.:

«Женился я въ г. Новгородт въ 1892 году...» $^{116}$ .

С годом смерти М. В. Ивановой, как уже можно было заметить по изложению выше, произошел некоторый казус. Составители «Хроники...»

 $<sup>^{113}</sup>$  ГАТО. Ф. 214 (Правление Томской железной дороги). Оп. 23 (Личные дела \ "И"). Д. 339 (Личное дело Иванова В. А.) 7 л. Крайние даты: 01.01.1918 — 31.12.1919; Ф. 3 (Томское губерн. правление). Оп. 26 (1891–1918). Д. 1308 (Дело о выдаче жалованья чиновникам и канцелярским служащим Томской центральной пересыльной тюрьмы. 116 л. 10.01.1896 — 19.12.1896).

<sup>114</sup> РО ИРЛИ. Ф. 100. № 30087. Л. 1 об.

<sup>&</sup>lt;sup>115</sup> Там же. Л. 2 об. Из второго письма Вл. А. Иванова, от 10 октября 1891 г., видно, что А. Г. Достоевская в ответном письме сообщала о невозможности быть посаженной матерью и обещала прислать на свадьбу образ (Там же. Л. 4−4 об.). Еще один адрес, вероятно, тещи, сообщается в письме, написанном после 30 марта 1893 г.: «...Новгородъ, Лучанская улица, д<омъ> Ротова, Марьть Яковлевнъ Щульцъ...» (РГАЛИ. Ф. 212.1.187. Л. 6 об.).

 $<sup>^{116}</sup>$  См.: ОР РГБ. Ф. 93.II.3.47. Л. 22 об. (все письмо: л. 22–26 об., вложение в письмо А. Г. Достоевской к А. А. Достоевскому); опубл.: [Воробьева: 71–74], [Хроника: 730–732].

2012 г. указали его как 1948-й. Однако Н. А. Воробьева, излагая содержание упомянутой автобиографии К. В. Иванова, сообщает: «Кирилл Владимирович писал в 1948 году, что он из ближайших родственников имеет "...мать нетрудоспособную 80 лет"». И в этом же абзаце уточняет, выделяя дату полужирным шрифтом: «В 1949 году умерла Мария Васильевна» [Воробьева: 56].

К сожалению, фотокопия первой страницы автобиографии К. В. Иванова обрывается на начале 1940-х гг. Продолжение документа осталось за рамками иллюстрации. И установить происхождение противоречия в дате сегодня не представляется возможным. Но поскольку сами составители «Хроники…» 2012 г. ссылаются как на источник на книгу Н. А. Воробьевой, отдаем предпочтение в данном случае 1949 г. 117

### Иванова Наталия Александровна (7 мая 1867— май 1923)

Младшая дочь супругов Ивановых Наталия родилась за восемь месяцев до смерти отца. Семья в это время по-прежнему квартировала в казенном доме Константиновского межевого института на Старой Басманной улице, и так же, как сестру Ольгу и брата Владимира, ее крестили в церкви Великомученика Никиты. В приходской метрической книге этой церкви 1867–1871 гг., в части первой «о родившихся» в 1867 г., содержится соответствующая актовая запись:

«Счетъ родившихся. Женска пола: 19. Мѣсяцъ и день: Маій <...> Рожденія: 7. Крещенія: 20. Имена родившихся: Наталія. Званіе, имя, отчество и фамилія родителей, и какого въроисповъданія: Дюйствительный Статскій Совютникъ Александръ Павловъ Ивановъ и законная жена его Вюра Михаилова, оба православнаго въроисповъданія<,> живущіе въ Константиновскомъ межевомъ Институть. Званіе, имя, отчество и фамилія воспріемниковъ: Сынъ ихъ, Императорскаго Московскаго Университета Студенть Александръ Александровъ Ивановъ и дочь Подпоручика дювица Марья Сергъева Иванчина-Писарева. Кто совершалъ таинство крещенія: Приходскій Протоіерей Платонъ Капустинъ съ причтомъ. Рукоприкладство свидътелей записи по желанію: <нет>»118.

Отметим, что во всех печатных источниках дата рождения Натальи Ивановой указана как 6 мая 1867 г. (см.: (*Родословная книга*; т. 1: 653), [Волоцкой: 242], [Хроника: 736]; также см. формулярный список А. П. Иванова, составленный уже после его смерти, 2 октября 1868 г.: [Давлетбаева, Емченко: 89]). Возможно, расхождение в один день между этими данными и свидетельством

 $<sup>^{117}</sup>$  В авторском исследовании составителя этого раздела «Хроники...» Н. Н. Богданова годом смерти указан 1949-й [Богданов: 389].

 $<sup>^{118}</sup>$  ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 776. Д. 609. Л. 11 об. — 12 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-776/203-776-609/ (09.05.2025).

в актовой записи, каковое мы обнаружили и в случае ее сестры Ольги, имеет одну и ту же причину: рождение ребенка после наступления в 18:00 нового *церковного* дня (время начала первой службы суточного круга).

В приведенной выше актовой записи о рождении Алексея Иванова восприемницей при его крещении была Елена Павловна Иванова, которой, как свидетельствовала жена писателя, Достоевский в косвенной форме делал предложение выйти за него замуж, когда она овдовеет (см. выше). Курьезным представляется тот факт, что и второй куме своей сестры, М. С. Иванчиной-Писаревой, восприемнице при крещении Натальи Ивановой, Федор Михайлович, по свидетельству теперь уже его племянницы Марии Ивановой, тоже делал предложение в середине 1860-х гг., незадолго до встречи с Анной Григорьевной Сниткиной (см.: Иванова: 48)<sup>119</sup>. Жена писателя, познакомившаяся с ней в марте 1867 г., в своих мемуарах оставила такой краткий, но выразительный ее портрет:

«Остроумием особенно отличалась Мария Сергеевна Иванчина-Писарева, подруга старших дочерей Веры Михайловны. То была девушка лет двадцати двух, некрасивая, но веселая, бойкая, находчивая, всегда готовая поднять человека на смех. (Семья Ивановых описана Федором Михайловичем в романе "Вечный Муж", под именем семейства "Захлебининых". М. С. Иванчина очень рельефно выведена в виде бойкой подружки "Марьи Никитишны")» [Достоевская. Воспоминания: 181].

Последние годы жизни Натальи Ивановой отмечены какой-то житейской неприкаянностью, овладевшей ею «охотой к перемене мест». В ее письмах к сестрам постоянно варьируется мотив поиска нового места службы: «Теперь еду в г. Зубцов, Тверской губ....», «Я может быть, поеду в Елизаветполь...», «Не метнуться ли в Пржевальск? Туда требуется городской врач...», «Может быть я скоро получу назначение в Бакинскую губернию...», «А может быть, я перееду в Новороссийск...», «Есть место в Дагестанской области Шуринского округа. Думаю, не поехать ли туда», «Я все мечтаю о Ферганской области...», «...подала в отставку и теперь живу частной практикой в Геохчае», «Послала заявления в Бессарабскую губ. и в Астрахань...», «В этом проклятом Кюрдамире даже квартиры нет, живу третий месяц в больнице в женской палате» и т. п. (цит. по: [Волоцкой: 245–247]).

Бо́льшая часть писем Н. А. Ивановой, из которых приведены выдержки, не имеет дат. Именно поэтому затруднительно собрать сведения о двух последних десятилетиях ее жизни. Неизвестно, где, когда и за кого она вышла

 $<sup>^{119}</sup>$  М. С. Иванчина-Писарева вышла замуж 29 июля 1879 г. за учителя математики Александровской гимназии в г. Вязьме Алексея Федоровича Бердникова. Невесте было 34 года, жениху — 28 (см.: Метрическая книга Пречистенского сорока церкви св. Николая Чудотворца в Хамовниках на 1879–1882 гг. // ЦГА Москвы. Ф. 203. Оп. 776. Д. 730. Л. 48 об. — 49 [Электронный ресурс]. URL: https://cgamos.ru/metric-books/203/203-776/203-776-730/ (09.05.2025)).

замуж «уже в пожилом возрасте»<sup>120</sup>, где умерла. Сведения о том, что ее муж «пропал без вести на фронте во время мировой войны», что сама она скончалась в мае 1923 г. [Волоцкой: 247, 242], очевидно, получены М. В. Волоцким от ее сестры Марии Александровны, возможно — от племянницы Елены Алексевны Ивановой. Документального подтверждения этих данных обнаружить не удалось.

В своих мемуарах жена писателя А. Г. Достоевская отмечала, что «из всех своих родных Федор Михайлович особенно любил сестру, Веру Михайловну Иванову, и всю ее семью» [Достоевская. Воспоминания: 179]. Данное свидетельство заставляет исследователей родословия писателя с особым вниманием отнестись ко всем представителям этой ветви генеалогического древа Достоевских. Два с половиной десятка базовых архивных документов, связанных с рождением, бракосочетанием и кончиной членов столь близкого писателю семейства, которые введены в научный оборот в настоящей статье, — существенный вклад в изучение рода великого писателя, восполняющий источниковедческий дефицит в прежних публикациях, посвященных данной теме.

 $<sup>^{120}</sup>$  В «Хронике...» 2012 г. составители слово «пожилом» в тексте Волоцкого заменили на «немолодом» [Хроника: 740].

### Приложение 1

### Родословная схема семьи Ивановых<sup>121</sup> Genealogy scheme of the Ivanovs family

<i>Павел Иванович Иванов</i> (ок. 1789 — 1829)		<u>Михаил Ан∂реевич Достоевский</u> (1787/1788¿ — 06 (10).06.1839; кладбище в Моногарово)	
<b>брак</b> (не позже 1812) <i>София Пепровна N (н. м. Иванова)</i> (ок. 1792 <sub>с</sub> — 07 (10).05.1851; Ваганьковское кладбище)		брак (14.01.1820)	
		жена: <i>Мария Федоровна Нечаева (п. м. Достоевская)</i> (19 (25).01.1800 — 27.02 (01.03).1837; Лазаревское кладбище)	
Александр Павлович Иванов (03.07.1813 <sub>с</sub> — 17 (20).01.1868; Алексеевский монастырь)	<b>брак</b> (07.01.1846)	жена: Вера Михайловна Достоевская (п. м. Иванова) (21 (22) 07 1829—14 (16) 03 1897; кладбище в Моногарово)	
	Дети:		
[1] София Александровна Иванова (п. м. Хмырова) (12 (13).10.1846 — 31.03 (02.04).1907; Дорогомиловское кладбище)	брак (27.08.1876)	муж: <u>Дмитрий Николаевич Хмыров</u> (ок. 1846 <sub>č</sub> — 1925, Коломна)	
[2] <mark>Зинаида (Зенаида) Александровна Иванова</mark> (11 (13).11.1847 — 09 (12).07.1849; Ваганьковское кладбище)			
[3] Мария Александровна Иванова (23 (25).11.1848 — 13.07.1929; кладбище в Моногарово)			
[4] <u>Александр Александрович Иванов</u> (01 (09).04.1850 — после 13.03.1902, Харьков)	1-й брак (?)	<b>1-я жена:</b> <i>Екатерина Васильевна Ремизова (п. м. Иванова)</i> (? — кон. 1884)	
	<b>2-й брак</b> (ок. 1888¿)	2-я жена: Мария Ивановна Яцута (п. м. Иванова) (?-?)	
	3-й брак (?)	3-я жена: Матрена Ивановна NN (п. м. Иванова) (?-?)	
[5] Юлия Александровна Иванова (04 (13).04.1852 — 16.12.1924; кладбище в Моногарово)			
[6] <mark>Виктюр Александрович Иванов</mark> (28.10 (04.11).1854— не ранее сентября 1919, Петровск, совр. Махачкала)	<b>брак</b> (?)	жена: Марфа Ивановна Алтынникова (п. м. Иванова) (? — ок. 1917)	
<ul> <li>[7] Екатерина Александровна Иванова (1-я)</li> <li>(16 (21).10.1856 — 05 (07).09.1860; Ваганьковское кладбище)</li> </ul>			
[8] Нина Александровна Иванова (п. м. Проферансова) (01 (26).12.1857 — 09.11.1914, Раненбург, совр. Чаплыгин)	брак (17.10.1884)	муж: Михаил Павлович Проферансов (12 (15),01.1850— не ранее 27 января 1915)	
[9] <mark>Алексей Александрович Иванов</mark> (07 (16),01.1860— 09.08.1921 <sub>д</sub> ; Преображенском кладбище)	брак (июль 1891 <sub>с</sub> )	жена: Надежда Александровна Дьякова (п. м. Иванова) $(1870 - 1917 z)$	
[10] Екатерина Александровна Иванова (2-я) (26.05 (07.06).1861 — 29 (30).05.1863; Ваганьковское кладбище)			
[11] <mark>Ольга Александров на Иванова</mark> (06 (11).07.1863 — кон. июня/июль 1941, под Брянском)			
[12] <mark>Владимир Александрович Иванов</mark> (30.03 (09.04).1865— 1930, Томск)	брак (04.05.1892)	жена: Мария Васильевна (Вильгельмовна) Шульц (п. м. Иванова) (26.01.1869— 1949 <sub>г</sub> . Томск)	
[13] <mark>Наталья Александровна Иванова</mark> (07 (20).05.1867— май 1923 <i>)</i> )	брак (?)	муж: <u>NN</u> (? — до 1918)	

 $<sup>^{\</sup>rm 121}$  В датах родословной схемы после дня рождения/смерти в скобках указывается день крещения/погребения.

Приложение 2
Таблица 1: Адреса семьи Ивановых в Москве (1846–1868)
Table 1: Addresses of the Ivanov family in Moscow (1846–1868)

No	годы	адрес	комм
la	До начала 1846	Мясницкая часть, дом Куманиных, в Космодамианском пер. (№ 132, позднее 4-го квартала № 320; совр. Старосадский пер., № 9, стр. 1), приход церкви св. бессребреников Космы и Дамиана на Покровке (Маросейке) (Ивановский сорок)	Адрес невесты до брака
1b	До начала 1846	Басманная часть, дом купчихи Екатерины Константиновой, в Денисовском пер. (№ 436; Немецкая слобода), приход Вознесенской церкви в Гороховом Поле (Сретенский сорок)	Адрес жениха до брака
1c	13 апреля 1844 — 14 декабря 1861 венч. А. П. Иванова и В. М. Достоевской (07.01.1846) крещ. Александра (09.04.1850) крещ. Виктора (04.11.1854) крещ. Екатерины 1-й (21.10.1856)	Лефортовская часть, дом Московского ремесленного учебного заведения (Слободской дворец, Немецкая слобода), ул. Коровьего Брода (совр. 2-я Бауманская, № 5, стр. 1), домовая церковь Марии Магдалины при Ремесленном училище (Ивановский сорок)	Рабочий адрес А. П. Иванова (учитель физики: 13 апреля 1844–14 декабря 1861; сверхштатный врач: 28 мая 1847–10 ноября 1855)
2	Начало 1846 — осень 1848 рожд. Софьи (12.10.1846) рожд. Зинаиды (11.11.1847)	Басманная часть, дом штабс-капитана Арсения Обухова, в Демидовском пер. (№ 454), (угол Кирочного пер.; Немецкая слобода), приход Вознесенской церкви в Гороховом Поле (Сретенский сорок)	Первый адрес после брака Брачный обыск от 24 июля 1846 г. Исповедная ведомость от сентября 1848 г.
3	Осень 1848 — кон. 1849 рожд. Марии (23.11.1848) см. Зинаиды (09.07.1849)	Лефортовская часть, дом лифляндского дворянина Александра Шпревича в Бригадирском пер. (№ 887; Немецкая слобода), приход церкви Богоявления в Елохове (Сретенский сорок)	

	76 4040	_ ,	
5	Кон. 1849 — 1-я пол. 1851 рожд. Александра (01.04.1850) Весна 1852–1853 рожд. Юлии (04.04.1852)	Лефортовская часть, дом наследников умершего купца Цургозена (домовладелица Елисавета Цургозен), на Немецкой ул. (№ 883; совр. Бауманская; Немецкая слобода), приход церкви Богоявления в Елохове (Сретенский сорок)  Басманная часть, дом генерал-майорши Марии Ротт, в Бригадирском пер. (№ 455), приход Вознесенской церкви в Гороховом Поле	Адресная книга Москвы на 1850 г. Брачный обыск от 2 октября 1850 г.
6	1854–1855 рожд. Виктора (28.10.1854)	Приход вознесенской церкви в гороховом поле (Сретенский сорок)  Басманная часть, дом майора Федора Данилова, в Денисовском пер. (№ 280 или 281), угол Демидовского пер., приход Вознесенской церкви в Гороховом Поле (Сретенский сорок)	Адресная книга Москвы на 1855 г.
7	1855–1856 рожд. Екатерины 1-й (16.10.1856)	Басманная часть, дом Кобрена, в Денисовском пер., приход Вознесенской церкви в Гороховом Поле (Сретенский сорок)	На этой квартире А. М. Достоевский, проездом из Елизаветграда в Петербург, в октябре 1856 г. посещает сестру Веру Адресная книга Москвы на 1857 г.
8	1857 — кон. 1860 рожд. Нины (01.12.1857) рожд. Алексея (07.01.1860) см. Екатерины 1-й (05.09.1860)	Барашёвский (ныне Подсосенский) пер., в 3-м квартале Яузской части, на Покровке, дом умершей титулярной советницы Евдокии (Авдотьи) Никитишны Соколовой (№ 245; рядом с церковью), приход церкви Введения во храм Пресвятой Богородицы в Бараша́х (Ивановский сорок)	Здесь в ноябре 1859 г., нелегально приехав в Москву из Твери, Д. посетил сестру Веру и познакомился с ее семьей. Здесь, возможно, он навещал Ивановых и в следующий свой приезд в Москву, в апреле 1860 г.  Адресные книги Москвы на 1860 и 1861 гг. Исповедная ведомость от сентября 1859 г.

	I		1
9	Кон. 1860 — кон. 1861 рожд. Екатерины 2-й (26.05.1861)	Басманная часть, дом жены севастопольского купца Феофании Куренковой, на Разгуляевской пл., приход церкви Никиты Великомученика, что на Старой Басманной (Ивановский/Сретенский сорок; совр. д. 16)	Не исключено, что Д. мог навещать семью Ивановых и по этому адресу, когда в июне 1861 г. около десяти дней провел в Москве. Адресная книга Москвы на 1861 г.
10	Кон. 1861–1868 см. Екатерины 2-й (29.05.1863) рожд. младших: Ольги (06.07.1863), Владимира (30.03.1865), Натальи (07.05.1867) см. А. П. Иванова (17.01.1868)	Басманная часть, казенный дом Константиновского межевого института, на Старой Басманной ул. (соврем. № 21/4, стр. 1; в двух шагах от пред. адреса на Разгуляе), приход церкви Никиты Великомученика, что на Старой Басманной (Ивановский/Сретенский сорок; совр. д. 16)	По этому адресу Д. бывал у Ивановых очень часто, особенно со второй пол. ноября 1863 по апрель 1864 г., когда жил с первой женой Марией Дмитриевной по соседству от них, на той же Старой Басманной улице. Здесь же, в гостях у Ивановых, 30 марта 1867 г. он знакомит своих родственников со второй женой Анной Григорьевной. Адресная книга Москвы на 1862 г. Исповедные ведомости Никольской церкви начиная с 1862 г.

#### Список сокращений

#### Архивные источники:

ГААО — Государственный архив Астраханской области (Астрахань)

ГАВО — Государственный архив Вологодской области (Вологда)

ГАТО — Государственный архив Томской области (Томск)

ОР РГБ — Отдел рукописей Российской государственной библиотеки (Москва)

РО ИРЛИ — Рукописный отдел Института русской литературы (Пушкинский Дом) РАН (СПб.)

ЦГАМО — Центральный государственный архив Московской области (Москва) ЦГА Москвы — Центральный государственный архив города Москвы (Москва)

#### Печатные источники:

- Алфавитный указатель, 1852 Алфавитный указатель к плану столичного города Москвы, составленному по распоряжению г<-на> Московского обер-полициймейстера, свиты Его Императорского Величества генерал-майора Лужина, А. Хотевым / издан с утверждения г<-на> Московского военного генералгубернатора, генерал-адъютанта графа А. А. Закревского. М.: Тип. Ведомостей Моск. город. полиции, 1852–1853. [1], 184, [2] с. [Электронный ресурс]. URL: https://viewer.rusneb.ru/ru/000199\_000009\_002467136?page=1&rotate=0&theme=white (09.05.2025).
- Апухтин [Апухтин А. Л.] Очерк истории Константиновского межевого института с 1779 по 1879 год / сост. А. Апухтин. СПб.: Тип. В. С. Балашева, 1879. [2], 350 с. [Электронный ресурс]. URL: https://viewer.rusneb.ru/ru/000199\_00009\_00 3608995?page=356&rotate=0&theme=white (09.05.2025).
- Атпас Хотева, 1852 Атлас столичного города Москвы, составленный по распоряжению г<-на> Московского обер-полициймейстера, свиты Его Императорского Величества генерал-майора Лужина, А. Хотевым / издан с утверждения г<-на> Московского военного генерал-губернатора, генерал-адъютанта графа А. А. Закревского. М.: Тип. Ведомостей Моск. город. полиции, 1852–1853. [63 л.]
- Вся Москва, 1898 Вся Москва: адресная и справочная книга на 1898 год. V год издания / изд. А. С. Суворина. [М.]: Тип. В. В. Чичерина, 1898. 508 с., 1416 стлб., разд. паг.; ил. [Электронный ресурс]. URL: https://viewer.rusneb.ru/ru/000199\_00 0009\_003882145?page=1&rotate=0&theme=white (09.05.2025).
- Вся Москва, 1907 Вся Москва: адресная и справочная книга на 1907 год. XIV год издания / изд. А. С. Суворина. М.: Городская тип., 1907. 571 с., 2187 стлб., разд. паг., 1 план.; ил. [Электронный ресурс]. URL: https://viewer.rusneb.ru/ru/000199\_000009\_003882132?page=1&rotate=0&theme=white (09.05.2025).
- Иванова Иванова М. А. Воспоминания // Ф. М. Достоевский в воспоминаниях современников: в 2 т. / вступ. ст., сост. и коммент. К. И. Тюнькина. М.: Худож. лит., 1990. Т. 2. С. 41–48. (Сер. литерат. мемуаров.)
- *Книга адресов*, 1860 Книга адресов жителей Москвы. 1860 / сост. по офиц. сведениям и документам. В пользу учрежденных под Высочайшим покровительством

- Их Императорских Величеств Московских детских приютов. М.: Тип. Т. Т. Волкова и К°, 1860. [Ч. 1]: Книга чиновников служащих. XXII, 746 с. [Электронный ресурс]. URL: https://elib.shpl.ru/ru/nodes/26648-1860-ch-1-kniga-chinovnikov-sluzhaschih-1860 (09.05.2025).
- Книга адресов, 1861 Книга адресов жителей Москвы. 1861 / сост. по офиц. сведениям и документам. В пользу учрежденных под Высочайшим покровительством Их Императорских Величеств Московских детских приютов. М.: Тип. Бахметева, 1861. Ч. 1: Лица служащие. XXIII, 598 с. [Электронный ресурс]. URL: https://elib.shpl.ru/ru/nodes/26650-1861-ch-1-litsa-sluzhaschie-1861 (09.05.2025).
- Книга адресов, 1862 Книга адресов жителей Москвы. 1862 / сост. по офиц. сведениям и документам. В пользу учрежденных под Высочайшим покровительством Их Императорских Величеств Московских детских приютов. М.: Тип. Бахметева, 1861. Ч. 1: Лица служащие. XXIII, 667 с. [Электронный ресурс]. URL: https://elib.shpl.ru/ru/nodes/8992-1862-ch-1-litsa-sluzhaschie-1861#mode/inspect/page/440/zoom/4 (09.05.2025).
- Книга адресов, 1864 Книга адресов жителей Москвы. 1864 / сост. по офиц. сведениям и документам. В пользу учрежденных под Высочайшим покровительством Их Императорских Величеств Московских детских приютов. М.: Тип. Т. Т. Волкова и К°, 1863. Ч. 1: Лица служащие. XXVI, 554, 66 с. [Электронный ресурс]. URL: https://elib.shpl.ru/ru/nodes/26653-1864-ch-1-litsa-sluzhaschie-1863#mode/inspect/page/5/zoom/6 (09.05.2025).
- Московский некрополь [Саитов В. И.] Московский некрополь: в 3 т. / изд. Вел. кн. Николая Михайловича; сост. В. Саитов. СПб.: Тип. М. М. Стасюлевича, 1907–1908.
- Нистрем, 1846 [Нистрем К. М.] Адрес-календарь жителей Москвы на 1846 г. / сост. К. Нистремом. М.: Тип. С. Селивановского, 1846. Х, 801 с., [1] л. фронт. (грав. тит. л.), [1] л.; ил. [Электронный ресурс]. URL: https://www.prlib.ru/item/1056629? ysclid=mfk1xj57ce120344984 (09.05.2025).
- Нистрем, 1850 [Нистрем К. М.] Адрес-календарь жителей Москвы / сост. по офиц. сведениям и документам К. Нистремом. 1850. В пользу Московских детских приютов. М.: Полиц. тип., 1849. Ч. 1: Календарь чиновников служащих. XIX, 438, 39 с. [Электронный ресурс]. URL: https://viewer.rusneb.ru/ru/000199\_000009\_005423504?page=1&rotate=0&theme=white (09.05.2025).
- Нистрем, 1855 [Нистрем К. М.] Книга адрессов жителей Москвы / сост. по офиц. сведениям и документам К. Нистремом. В пользу учрежденных под Высочайшим покровительством Ея Величества государыни императрицы Московских детских приютов. 1855. М.: Тип. Т. Т. Волкова и К°, 1854. [Ч. 1]: Книга чиновников служащих. 416, XVI, 79 с. [Электронный ресурс]. URL: https://elib.shpl.ru/ru/nodes/26643-1855-ch-1-kniga-chinovnikov-sluzhaschih-1854 (09.05.2025).
- Нистрем, 1857 [Нистрем К. М.] Книга адрессов жителей Москвы / сост. по офиц. сведениям и документам К. Нистремом. В пользу учрежденных под Высочайшим покровительством Их Императорских Величеств Московских детских приютов. М.: Тип. Т. Т. Волкова и К°, 1857. [Ч. 1]: Книга чиновников служащих. [2], XVIII, 500, 93 с. [Электронный ресурс]. URL: https://elib.shpl.ru/ru/nodes/23022-1857-ch-1-kniga-chinovnikov-sluzhaschih-1857 (09.05.2025).

- Петербургский некрополь [Саитов В. И.] Петербургский некрополь: в 4 т. / изд. Вел. кн. Николая Михайловича; сост. В. Саитов. СПб.: Тип. М. М. Стасюлевича, 1912–1913.
- Письма к жене [Достоевский Ф. М.] Письма Ф. М. Достоевского к жене / предисл. и примеч. Н. Ф. Бельчикова; общ. ред. В. Ф. Переверзева; Центрархив. М.; Л.: Гос. изд-во, 1926. [2], XIV, [2], 366 с.,  $7 \pi$ . факс.
- Родословная книга Родословная книга дворянства Московской губернии / под ред. Л. М. Савелова. М.: Изд. Моск. дворянства, [1914]. Т. 1: [Дворянство жалованное и выслуженное: А И]. IX, 686 с. [Электронный ресурс]. URL: https://viewer.rusneb.ru/ru/000199\_00009\_004181794?page=1&rotate=0&theme=white (09.05.2025).
- Харьковский календарь, 1902 Харьковский календарь на 1902 г.: в 2 ч. / изд. Харьков. губерн. статист. комитета. Харьков: Тип. Гессен, Молчадского, Варшавчика, 1902. Ч. 2: Адрес-календарь правительственных, сословных и общественных учреждений Харьковской губернии. 226 с.
- Харьковский календарь, 1903 Харьковский календарь на 1903 г.: в 2 ч. / изд. Харьков. губерн. статист. комитета. Харьков: Тип. Гессен, Молчадского, Варшавчика, 1903. Ч. 2: Адрес-календарь правительственных, сословных и общественных учреждений Харьковской губернии. 221, 36 с.

#### Список литературы

- 1. Белов С. В. Энциклопедический словарь «Ф. М. Достоевский и его окружение»: в 2 т. СПб.: Алетейя, 2001.
- 2. Бессонова А. С. Легенды и факты о жизни М. А. Достоевского в Даровом (1837–1839) // Неизвестный Достоевский. 2021. Т. 8. № 1. С. 61–76 [Электронный ресурс]. URL: https:// unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1617293233.pdf (09.05.2025). DOI: 10.15393/j10. art.2021.5261. EDN: PQOYBY
- 3. Богданов Н. Н. «Лица необщим выраженьем...»: родственные связи Ф. М. Достоевского. 2-е изд., перераб. М.: Новый Хронограф, 2014. 472 с.
- 4. Борисова В. В., Шаулов С. С., Юхнович Ю. В. «Дело о куманинском наследстве» в жизни и творчестве Ф. М. Достоевского. Уфа: Печатник, 2021. 268 с. [Электронный ресурс]. URL: https://www.rfbr.ru/view\_book/3137/ (09.05.2025). (Сер.: Источники и методы в изучении наследия Ф. М. Достоевского в русской и мировой культуре.) EDN: YDZXFG
- Волоцкой М. В. Хроника рода Достоевского: 1506–1933. М.: Север, 1933. 443 с.
- 6. Воробьева Н. А. Родственники Ф. М. Достоевского в Томске. Томск: STT, 2006. 84 с.
- 7. Давлетбаева В. Б., Емченко Е. Б. «Кому он не делал добра!»: Александр Павлович Иванов в кругу Достоевских // Неизвестный Достоевский. 2023. Т. 10. № 1. С. 81–105 [Электронный ресурс]. URL: https://unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1681304539. pdf (09.05.2025). DOI: 10.15393/j10.art.2023.6621. EDN: ECLHRA
- 8. Даровое Достоевского. Материалы и исследования / под ред. А. С. Бессоновой. Коломна: Лига, 2021. 544 с.; цв. вкл. [Электронный ресурс]. URL: https://www.rfbr.ru/view\_book/3257/ (09.05.2025). (Сер.: Источники и методы в изучении наследия Ф. М. Достоевского в русской и мировой культуре.)

- 9. Декабристы: биографический справочник / под ред. акад. М. В. Нечкиной. М.: Наука, 1988. 447 с.
- 10. Достоевская А. Г. Воспоминания. 1846–1917 / вступ. ст., подгот. текста, коммент. И. С. Андриановой и Б. Н. Тихомирова. М.: Бослен, 2015. 768 с.; ил.
- 11. Достоевская А. Г. Дневник 1867 года / изд. подгот. С. В. Житомирская. М.: Наука, 1993. 455 с. (Сер.: Лит. памятники.)
- 12. Достоевский А. М. Воспоминания / вступ. ст., подгот. текста, примеч. С. В. Белова. СПб.: Андреев и сыновья, 1992. 395 с.
- 13. Достоевский Ф. М. Полн. собр. соч.: в 30 т. Л.: Наука, 1972–1990. [Д30]
- 14. Дробышевская И. М., Тихомиров Б. Н. Внуки дедушки Федора Нечаева: родословные разведки в области генеалогии Ф. М. Достоевского (из дополнений к «Хронике рода Достоевских») // Неизвестный Достоевский. 2023. Т. 10. № 2. С. 155–195 [Электронный ресурс]. URL: https://unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1689243096.pdf (09.05.2025). DOI: 10.15393/j10.art.2023.6641. EDN: MRWPRI (a)
- 15. Дробышевская И. М., Тихомиров Б. Н. Московская ветвь родословного древа Ф. М. Достоевского: новые архивные и печатные источники // Неизвестный Достоевский. 2023. Т. 10. № 1. С. 5–80 [Электронный ресурс]. URL: https://unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1681468344.pdf (09.05.2025). DOI: 10.15393/j10.art.2023.6562. EDN: EQACJR (b)
- 16. Дробышевская И. М., Тихомиров Б. Н. «...Она славная сестра и чудесный человек»: Варвара Михайловна Достоевская-Карепина и ее семья (дополнения к «Хронике рода Достоевских») // Неизвестный Достоевский. 2024. Т. 11. № 2. С. 74–120 [Электронный ресурс]. URL: https://unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1720187999.pdf (09.05.2025). DOI: 10.15393/j10.art.2024.7261. EDN: LORZXF
- 17. Коган Г. Письма из Коломны / предисл.: Викторович В. А. Отмеченная Достоевским // Коломенский альманах: литературный ежегодник. Коломна: Журнал «Москва», 2001. Вып. 5: Земля зарайская земля пушкинская. С. 333–340.
- 18. [Ланский Л. Р.] Достоевский в неизданной переписке современников (1837–1881) / ст., публ. и коммент. Л. Р. Ланского // Ф. М. Достоевский: новые материалы и исследования. М.: Наука, 1973. С. 349–564. (Сер.: Лит. наследство; т. 86.)
- 19. Левченко Н. И. Круг знакомых Ф. М. Достоевского в семипалатинский период жизни // Достоевский. Материалы и исследования / гл. ред. Г. М. Фридлендер. СПб.: Наука, 1994. Т. 11: К восьмидесятилетию академика Г. М. Фридлендера. С. 235–246.
- 20. Летопись жизни и творчества Ф. М. Достоевского. 1821–1881: в 3 т. / под ред. Н. Ф. Будановой и Г. М. Фридлендера. СПб.: Академический проект, 1993–1995.
- 21. Панюкова Т. В. Уточнения к родословию Достоевских (по материалам петербургского архива) // Неизвестный Достоевский. 2018. Т. 5. № 1. С. 68–121 [Электронный ресурс]. URL: https://unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1526476963.pdf (09.05.2025). DOI: 10.15393/j10.art.2018.3522. EDN: XOPSRV
- 22. [Прохоров Г. С.] [Комментарии] // Дроздов А. Усадьба Достоевского: «Даровое». Известия ЦИК. 1924 / подгот. текста и коммент. Г. Прохорова. С. 1–5 [Электронный ресурс]. URL: https://darovoe.ru/wp-content/uploads/2024/04/drozdov\_usadba\_darovoe.pdf (09.05.2025).
- 23. Тарасова Л. А. Метрические книги Свято-Духовской церкви села Моногарова как источник по истории пребывания семьи Ивановых в Даровом // V Летние чтения в Даровом / ред. В. А. Викторович. Коломна: Лига, 2019. С. 230–234 [Электронный ресурс]. URL: http://darovoe-old.ce59089.tmweb.ru/wp-content/uploads/2020/06/Blok\_LCH.pdf (09.05.2025).

- 24. Тихомиров Б. Н. Обыск брачный № 17: текст и судьба (Документ о венчании Достоевского в Кузнецке 6 февраля 1857 г.) // Неизвестный Достоевский. 2020. Т. 7. № 4. С. 132–157 [Электронный ресурс]. URL: https://unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1607586874.pdf (09.05.2025). DOI: 10.15393/j10.art.2020.5041. EDN: VPVVXT
- 25. Федорец А. И. Исповедные ведомости как исторический источник по социальному составу и расселению дворовладельцев города Москвы в 40–80-х гг. XVIII в.: дис. ... канд. филол. наук. М., 2014. 255 с.
- 26. Хроника рода Достоевских / под ред. И. Л. Волгина (рук. проекта); Волгин И. Л. Родные и близкие: историко-биографические очерки. М.: Фонд Достоевского, 2012 (на тит. л. 2013). 1232 с. [Электронный ресурс]. URL: https://fedordostoevsky.ru/pdf/volgin\_chronicle.pdf (09.05.2025).

#### References

- 1. Belov S. V. Entsiklopedicheskiy slovar' "F. M. Dostoevskiy i ego okruzhenie": v 2 tomakh [Encyclopedic Dictionary "F. M. Dostoevsky and His Ambience": in 2 Vols]. St. Petersburg, Aleteyya Publ., 2001. (In Russ.)+
- 2. Bessonova A. S. Legends and Facts About the Life of M. A. Dostoevsky in Darovoe (1837–1839). In: *Neizvestnyy Dostoevskiy* [*The Unknown Dostoevsky*], 2021, vol. 8, no. 1, pp. 61–76. Available at: https://unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1617293233.pdf (accessed on May 9, 2025). DOI: 10.15393/j10.art.2021.5261. EDN: PQOYBY (In Russ.)
- 3. Bogdanov N. N. "Litsa neobshchim vyrazhen'em...": rodstvennye svyazi F. M. Dostoevskogo ["With an Uncommon Expression of Face...": Family Ties of F. M. Dostoevsky]. 2nd ed. Moscow, Novyy Khronograf Publ., 2014. 472 p. (In Russ.)
- 4. Borisova V. V., Shaulov S. S., Yukhnovich Yu. V. "Delo o kumaninskom nasledstve" v zhizni i tvorchestve F. M. Dostoevskogo ["The Case of the Kumanin Inheritance" in the Life and Works of F. M. Dostoevsky]. Ufa, Pechatnik Publ., 2021. 268 p. Available at: https://www.rfbr.ru/view\_book/3137/ (accessed on May 9, 2025). (Ser.: Sources and Methods in the Study of the Heritage of F. M. Dostoevsky in Russian and World Culture.) EDN: YDZXFG (In Russ.)
- 5. Volotskoy M. V. *Khronika roda Dostoevskogo*: 1506–1933 [The Chronicle of the Generations of Dostoevsky: 1506–1933]. Moscow, Sever Publ., 1933. 443 p. (In Russ.)
- 6. Vorob'eva N. A. Rodstvenniki F. M. Dostoevskogo v Tomske [Relatives of F. M. Dostoevsky in Tomsk]. Tomsk, STT Publ., 2006. 84 p. (In Russ.)
- 7. Davletbaeva V. B., Emchenko E. B. "To Whom He Did Not Do!": Alexander Pavlovich Ivanov in the Circle of Dostoevskys. In: *Neizvestnyy Dostoevskiy* [*The Unknown Dostoevsky*], 2023, vol. 10, no. 1, pp. 81–105. Available at: https://unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1681304539.pdf (accessed on May 9, 2025). DOI: 10.15393/j10.art.2023.6621. EDN: ECLHRA (In Russ.)
- 8. Darovoe Dostoevskogo. Materialy i issledovaniya [Dostoevsky's Darovoe Village. Materials and Researches]. Kolomna, Liga Publ., 2021. 544 p. Available at: https://www.rfbr.ru/view\_book/3257/ (accessed on May 9, 2025). (Ser.: Sources and Methods in the Study of the Heritage of F. M. Dostoevsky in Russian and World Culture.) (In Russ.)
- 9. *Dekabristy: biograficheskiy spravochnik* [Decembrists: Biographical Reference-Book]. Moscow, Nauka Publ., 1988. 447 p. (In Russ.)
- 10. Dostoevskaya A. G. *Vospominaniya*. 1846–1917 [Memoirs. 1846–1917]. Moscow, Boslen Publ., 2015. 768 p. (In Russ.)
- 11. Dostoevskaya A. G. *Dnevnik 1867 goda* [*Diary for the Year 1867*]. Moscow, Nauka Publ., 1993. 455 p. (Ser.: Literary Monuments.) (In Russ.)

- 12. Dostoevskiy A. M. *Vospominaniya* [*Memoirs*]. St. Petersburg, Andreev i synov'ya Publ., 1992. 395 p. (In Russ.)
- 13. Dostoevskiy F. M. *Polnoe sobranie sochineniy: v 30 tomakh* [*The Complete Works: in 30 Vols*]. Leningrad, Nauka Publ., 1972–1990. (In Russ.)
- 14. Drobyshevskaya I. M., Tikhomirov B. N. Grandsons of Grandfather Fyodor Nechaev: Pedigrees of Intelligence in the Field of Genealogy of F. M. Dostoevsky (from the Additions to "The Chronicle of the Generations of Dostoevskys"). In: *Neizvestnyy Dostoevskiy* [*The Unknown Dostoevsky*], 2023, vol. 10, no. 2, pp. 155–195. Available at: https://unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1689243096.pdf (accessed on May 9, 2025). DOI: 10.15393/j10.art.2023.6641. EDN: MRWPRI (In Russ.) (a)
- 15. Drobyshevskaya I. M., Tikhomirov B. N. The Moscow Branch of the Family Tree of F. M. Dostoevsky: New Archival and Printed Sources. In: *Neizvestnyy Dostoevskiy* [*The Unknown Dostoevsky*], 2023, vol. 10, no. 1, pp. 5–80. Available at: https://unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1681468344.pdf (accessed on May 9, 2025). DOI: 10.15393/j10.art.2023.6562. EDN: EQACJR (In Russ.) (b)
- 16. Drobyshevskaya I. M., Tikhomirov B. N. "...She's a Sweet Sister and a Wonderful Person:" Varvara Mikhailovna Dostoevskaya-Karepina and Her Family (Additions to "The Chronicle of the Generations of Dostoevskys"). In: *Neizvestnyy Dostoevskiy* [*The Unknown Dostoevsky*], 2024, vol. 11, no. 2, pp. 74–120. Available at: https://unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1720187999.pdf (accessed on May 9, 2025). DOI: 10.15393/j10.art.2024.7261. EDN: LORZXF (In Russ.)
- 17. Kogan G. Letters from Kolomna. In: *Kolomenskiy al'manakh*: *literaturnyy ezhegodnik* [*Kolomensky Almanac*: *Literary Yearbook*]. Kolomna, Zhurnal "Moskva" Publ., 2001, issue 5, pp. 333–340. (In Russ.)
- 18. Lanskiy L. R. Dostoevsky in the Unpublished Correspondence of His Contemporaries (1837–1881). In: *F. M. Dostoevskiy. Novye materialy i issledovaniya* [*F. M. Dostoevsky. New Materials and Researches*]. Moscow, Nauka Publ., 1973, pp. 349–564. (Ser.: Literary Heritage; vol. 86.) (In Russ.)
- 19. Levchenko N. I. The Circle of Friends of F. M. Dostoevsky in the Semipalatinsk Period of Life. In: *Dostoevskiy. Materialy i issledovaniya* [*Dostoevsky. Materials and Researches*]. St. Petersburg, Nauka Publ., 1994, vol. 11, pp. 235–246. (In Russ.)
- 20. Letopis' zhizni i tvorchestva F. M. Dostoevskogo. 1821–1881: v 3 tomakh [The Chronicle of Dostoevsky's Life and Works. 1821–1881: in 3 Vols]. St. Petersburg, Akademicheskiy proekt Publ., 1993–1995. (In Russ.)
- 21. Panyukova T. V. Revision of the Dostoevsky Genealogy (Based on the Materials from St. Petersburg Archive). In: *Neizvestnyy Dostoevskiy* [*The Unknown Dostoevsky*], 2018, vol. 5, no. 1, pp. 68–121. Available at: https://unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1526476963. pdf (accessed on May 9, 2025). DOI: 10.15393/j10.art.2018.3522. EDN: XOPSRV (In Russ.)
- 22. Prokhorov G. S. Comments. In: *Drozdov A. Usad'ba Dostoevskogo*: "*Darovoe*" [*Drozdov A. Dostoevsky's Estate*: "*Darovoe*"]. News of the Central Executive Committee Publ., 1924, pp. 1–5. Available at: https://darovoe.ru/wp-content/uploads/2024/04/drozdov\_usadba\_darovoe.pdf (accessed on May 9, 2025). (In Russ.)
- 23. Tarasova L. A. Metrical Books of the Holy Spirit Church of the Village of Monogarovo as a Source for the History of the Ivanov Family Stay in Darovoe. In: V Letnie chteniya v Darovom [The 5th Summer Readings in Darovoe]. Kolomna, Izdatel'skiy Dom "Liga" Publ., 2019, pp. 230–234. Available at: http://darovoe-old.ce59089.tmweb.ru/wp-content/uploads/2020/06/Blok\_LCH.pdf (accessed on May 9, 2025). (In Russ.)

- 24. Tikhomirov B. N. The Marriage Allegation No. 17: Text and Fate (Dostoevsky's Wedding in Kuznetsk on February 6, 1857). In: *Neizvestnyy Dostoevskiy* [*The Unknown Dostoevsky*], 2020, vol. 7, no. 4, pp. 132–157. Available at: https://unknown-dostoevsky.ru/files/redaktor\_pdf/1607586874.pdf (accessed on May 9, 2025). DOI: 10.15393/j10.art.2020.5041. EDN: VPVVXT (In Russ.)
- 25. Fedorets A. I. Ispovednye vedomosti kak istoricheskiy istochnik po sotsial'nomu sostavu i rasseleniyu dvorovladel'tsev goroda Moskvy v 40–80-kh godakh XVIII veka: dis. ... kand. istor. nauk [Confession Lists as a Historical Source According to the Social Composition and Settlement of the Yard Owners of the City of Moscow in the 1740s 1780s. PhD. historical. sci. diss.]. Moscow, 2014. 255 p. (In Russ.)
- 26. Khronika roda Dostoevskikh; Igor' Volgin. Rodnye i blizkie: istoriko-biograficheskie ocherki [The Chronicle of the Generations of Dostoevskys; Igor Volgin. Nearest and Dearest: Historical and Biographical Essays]. Moscow, Fond Dostoevskogo Publ., 2012 (on the title page 2013). 1232 p. Available at: https://fedordostoevsky.ru/pdf/volgin\_chronicle.pdf (accessed on May 9, 2025). (In Russ.)

mail.ru.

#### ИНФОРМАЦИЯ ОБ ABTOPAX / INFORMATION ABOUT THE AUTHORS

**Дробышевская Инга Михайловна**, старший научный сотрудник, Государственный музей истории российской литературы им. В. И. Даля (пер. Трубниковский, 17/1, г. Москва, Российская Федерация, 121069); ORCID: https://orcid.org/0009-0005-0129-0227; e-mail: inga.drobyshevskaya@mail.ru.

Тихомиров Борис Николаевич, доктор филологических наук, президент Российского общества Достоевского, заместитель директора по научной работе, Литературномемориальный музей Ф. М. Достоевского в Санкт-Петербурге (пер. Кузнечный, 5/2, г. Санкт-Петербург, Российская Федерация, 191002); ORCID: https://orcid.org/0000-0001-5278-313X; e-mail: btikhomirov@rambler.ru. Панюкова Татьяна Викторовна, член Генеалогического общества Карелии, ведущий редактор Международного центра изучения Достоевского Института филологии, Петрозаводский государственный университет (г. Петрозаводск, Российская Федерация, 185910); ORCID: https://orcid. org/0000-0002-4494-4332; e-mail: aurinko75@

Inga M. Drobyshevskaya, Senior Researcher, Vladimir Dahl Russian State Literary Museum (per. Trubnikovskiy 17/1, Moscow, 121069, Russian Federation); ORCID: https://orcid.org/0009-0005-0129-0227; e-mail: inga. drobyshevskaya@mail.ru.

Boris N. Tikhomirov, PhD (Philology), the President of the Russian Dostoevsky Society, Deputy Director of Academic Affairs, The F. M. Dostoevsky Literary and Memorial Museum in St. Petersburg (per. Kuznechnyy 5/2, St. Petersburg, 191002, Russian Federation); ORCID: https://orcid.org/0000-0001-5278-313X; e-mail: btikhomirov@rambler.ru.

*Tatiana V. Panyukova*, Member of the Genealogical Society of Karelia, Leading Editor of the International Center for the Study of Dostoevsky of the Institute of Philology, Petrozavodsk State University (Petrozavodsk, 185910, Russian Federation); ORCID: https://orcid.org/0000-0002-4494-4332; e-mail: aurinko75@mail.ru.

Поступила в редакцию / Received 10.07.2025 Поступила после рецензирования и доработки / Revised 20.08.2025 Принята к публикации / Accepted 21.08.2025 Дата публикации / Date of publication 15.10.2025